
Вложения 
выложились
Инвесторы заработали 
на российском рынке 
и ушли

Международные инвесторы ак-
тивно сокращают присутствие 
на российском рынке. За прош-
лую неделю только из фондов 
акций выведено сразу $90 млн, 
тенденция уже перекинулась 
и на рынок облигаций, который 
потерял $70 млн против прито-
ка в $30 млн неделей ранее. Вос-
становление рынка весной уже 
позволило инвесторам получить 
солидную прибыль, а общая нео-
пределенность в мире, связанная 
со второй волной пандемии, сни-
жает аппетит к риску. Усугубляют 
ситуацию разговоры о возможно-
сти введения новых санкций про-
тив России.

Данные Emerging Portfolio Fund 
Research (EPFR) свидетельствуют о за-
метном снижении интереса к рос-
сийскому рынку со стороны меж-
дународных инвесторов. По инфор-
мации Bank of America и BCS Glob-
al Markets (учитывают данные EPFR), 
за неделю, закончившуюся 1 июля, 
инвесторы вывели из фондов акций 
(в том числе глобальных), вкладыва-
ющих средства в российские бума-
ги, $90 млн — в 4,5 раза больше, чем 
неделей ранее.

Из фондов облигаций, в том чи-
сле глобальных, инвестирующих 
в Россию, инвесторы вывели более 
$70 млн (против притока в $30 млн 
неделей ранее). В таких услови-
ях российские фондовые индексы 
остаются без выраженной динамики 
уже целый месяц, доходности рос-
сийских госбумаг поднялись выше 
6% годовых, а на аукционе в конце 
июня по размещению ОФЗ Минфин 
привлек минимальный объем за по-
следние три месяца.

Международные инвесторы со-
кращают рисковые вложения по все-
му миру. Из фондов акций они выво-
дят средств как в развитых странах 
(из фондов США — $4,8 млрд, фон-
дов Европы — $1,3 млрд), так и в раз-
вивающихся странах ($3,1 млрд).

Оттоки из облигационных фон-
дов затронули только развивающие-
ся рынки ($1,9 млрд), тогда как в фон-
ды облигаций инвестиционного 
уровня шел приток ($12,3 млрд). По-
мимо них в качестве альтернативы 
для вложений инвесторы выбирали 
и «золотые» фонды, где приток соста-
вил $2 млрд (см. „Ъ“ от 30 июня).

Второй квартал в целом при этом 
оказался весьма удачным для финан-
совых рынков (лучший по динами-
ке акций за многие годы). Как отме-
чает главный стратег BCS Global Mar-
kets Вячеслав Смольянинов, после ча-
стичного восстановления emerging 
markets в мае — начале июня инте-
рес к ним со стороны инвесторов за-
метно снизился — многие инвесто-
ры стали фиксировать прибыль, что 
привело к оттокам средств из фондов.

По словам портфельного управля-
ющего «Альфа-Капитал» Дмитрия До-
рофеева, многие опасаются второй 
волны пандемии и повторного вве-
дения ограничительных мер.
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У заемщиков бедновато с доказательствами
На кредитные каникулы не хватает документов о падении доходов
Схема предоставления кредитных ка-
никул в рамках госпрограммы с отсроч-
кой оформления документов на 90 дней 
создала проблемы для многих заемщи-
ков и банков. Срок подачи документов 
сейчас истекает у первых претенден-
тов, но доля тех, кому удалось это сде-
лать, невелика. Чтобы избежать роста 
просрочки и дефолтов, банки проводят 
реструктуризацию уже по своим про-
граммам. Но их условия менее благо-
приятны, а в ряде случаев потерь не из-
бежать, и уже осенью они отразятся 
на банках. Речь может идти о платежах 
на миллиарды рублей. Для банковской 
системы в целом это не принципиально, 
но десятки тысяч граждан с проблемами 
по кредитам — потенциально серьезная 
социальная проблема.

С момента старта госпрограммы пре-
доставления кредитных каникул прошло 
три месяца, то есть у первых претендентов 
на льготы истекает срок их документально-
го обоснования. „Ъ“ выяснил у крупных бан-
ков, насколько активно граждане подтвер-
ждают право на каникулы.

• Госпрограмма кредитных каникул 
для  пострадавших от пандемии коронави‑
руса (в рамках закона 106‑ФЗ) заработа‑
ла в начале апреля. Граждане сразу начали 
 массово обращаться к банкам за отсрочка‑
ми. Кани кулы кредитор мог одобрить сра‑
зу, но  закон давал 90 дней на представле‑
ние доказательств снижения доходов заем‑
щика на 30% и более. Если подтвердить это 
не удается, кредит считается просроченным 
на три  месяца со штрафами, пенями и запи‑
сью в кредитную историю.
Банкиры отмечают, что многие восполь-

зовавшиеся каникулами в рамках 106-ФЗ 
документы в итоге и не представили. 
По словам директора департамента креди-
тования розничного бизнеса Абсолют-бан-
ка Елены Ковырзиной, доля клиентов, кото-
рые подтвердили снижение дохода, состав-
ляет около 55%, но большая часть докумен-
тов не соответствует требованиям 106-ФЗ. 
В Сбербанке на данный момент снижение 
дохода на 30% подтвердили не более 40% 
клиентов, получивших каникулы в соот-
ветствии с 106-ФЗ. Аналогичная ситуация 
и в других банках.

Регулятор уже признал проблему 
и в конце прошлой недели опубликовал 
письмо для кредиторов. Вероятны ситуа-
ции, когда заемщик не сможет в срок под-
твердить снижение дохода на 30%, гово-
рится в документе, но для добросовестных 
заемщиков невозможность подтвердить 
право на использование кредитных кани-
кул не должна оборачиваться болезненны-
ми последствиями. Регулятор предлага-
ет банкам реструктурировать эти кредиты 
по их собственным программам.

Банкиры утверждают, что уже делают 
шаги в этом направлении. «Понимая, что 
не все клиенты смогут представить доку-

менты, подтверждающие снижение дохо-
дов более чем на 30%, мы заранее начали ра-
боту по переводу таких клиентов на подхо-
дящие собственные программы банка по ре-
структуризации задолженности»,— расска-
зали „Ъ“ в Сбербанке. В ВТБ сообщили, что 

при отключении каникул по 106-ФЗ банк 
«исходит из клиентской ситуации», в том 
числе предлагая свои программы каникул. 
«По собственной программе ВТБ уже пошел 
навстречу заемщикам и отменил для подав-
ляющего большинства из них требование 

представлять документы, подтверждающие 
 снижение дохода»,— пояснили в банке.

Но, подчеркивает управляющий дирек-
тор по валидации агентства «Эксперт РА» 
Юрий Беликов, для заемщиков собственные 
программы реструктуризации банков могут 
обернуться менее благоприятными послед-
ствиями: «Это касается стоимости реструкту-
ризации, ее сроков и отражения соответст-
вующих фактов в кредитной истории».

Кроме того, по мнению Юрия Беликова, 
на просрочку неизбежно выйдет некоторая 
часть реструктуризаций, проведенных как 
по государственной, так и по собственным 
банковским программам, осенью начнется 
отражение потерь по ним. Уже сейчас вид-
но, отмечает эксперт, что банки аккумулиру-
ют буфер капитала для абсорбирования этих 
убытков в приоритетном порядке по сравне-
нию с приростом доходных активов.

Цена вопроса в данном случае вряд ли бу-
дет значима с точки зрения экономики в це-
лом. Банк России с марта по июнь публико-
вал достаточно подробную статистику зая-
вок на реструктуризацию кредитов физлиц 
в бюллетене «Финансовый пульс». Послед-
ний отчет в этой серии появился 19 июня, 
и в нем приводятся данные опроса 75 круп-
нейших банков по обращению и реструк-
туризации долгов граждан с 20 марта по 17 
июня. Всего заемщики-физлица за этот пе-
риод направили в адрес банка 2,2 млн обра-
щений об изменении кредитного договора, 
из которых удовлетворено 1,3 млн — на об-
щую сумму 587 млрд руб. Из числа этих за-
явлений в рамках именно закона 106-ФЗ по-
дано около 15%, 336 тыс., удовлетворено — 
202 тыс. Распределение размера кредитов 
неизвестно, но вряд ли оно сильно отлича-
лось от основной массы реструктуризации, 
а общий их объем составит 83 млрд руб.

Исходя из статистики ЦБ, речь идет об око-
ло 50 тыс. ипотечных кредитов, чуть более 
80 тыс. потребительских кредитов, 60 тыс. 
кредитов по картам и 6,5 тыс. автокреди-
тов. Если даже 70% заемщиков не смогут 
в итоге подтвердить падение своих доходов, 
то в среднем речь будет идти о 130–140 тыс. 
заемщиков по всей стране, которые будут 
должны банкам трехмесячные проценты 
по кредитам на сумму порядка 50 млрд руб.

Очевидно, что речь может идти о предъяв-
ленных в течение нескольких месяцев пла-
тежах на сумму в несколько миллиардов 
рублей. Для банковской системы в целом 
это не принципиально, однако десятки ты-
сяч граждан, которым не удалось получить 
поддержку в виде каникул — это потенци-
ально большая социальная проблема. С вы-
сокой вероятностью большинство клиен-
тов банков, которые подали заявки именно 
по 106-ФЗ, под критерии собственных про-
грамм банков не подходили уже летом 2020 
года. Значительная часть их, видимо, не бу-
дет платежеспособна и в следующие месяцы.

Максим Буйлов,  
Дмитрий Бутрин

ДТП с общественным 
исходом
Михаил Ефремов до суда решил  
не признавать вину

МВД предъявило обвинение в окон-
чательной редакции актеру Михаилу 
 Ефремову. Ему инкриминируется вина 
в дорожно-транспортном происшест-
вии, совершенном в состоянии опья-
нения, в результате которого погиб 
 человек. Подавляющее большинство 
подобных ДТП заканчиваются примире-
нием сторон и символическим наказа-
нием виновного, но на этот раз оно ожи-
даемо, в силу общественного статуса 
фигуранта, вышло за процессуальные 
рамки. Взаимные претензии как потер-
певших, в список которых за время рас-
следования были включены несколько 
родственников погибшего, так и защи-
ты актера, которая едва ли не стала об-
винять оппонентов в вымогательстве, 
в итоге привели к внешне неожиданно-
му, но на самом деле вполне предсказу-
емому финалу: подписывая последний 
протокол перед судом, актер отказался 
признавать свою вину. Как показывает 
практика, это вряд ли повлияет на нака-
зание обвиняемого, но может сущест-
венно сказаться на размере возможных 
компенсаций. Мало того, у защиты поя-
вится дополнительный простор для ма-
невра в ходе процесса. Впрочем, пред-
ставитель семьи Захарова считает, 
что ему удастся добиться внушитель-
ных  отступных.

Как рассказали источники „Ъ“ в правоохра-
нительных органах, процедура предъявления 
обвинения в окончательной редакции заслу-
женному артисту России, лауреату многочи-
сленных премий Михаилу Ефремову в Глав-
ном следственном управлении ГУ МВД РФ 
по Москве прошла в минувшую пятницу. 
Она продолжалась несколько часов и завер-
шилась вечером. После этого, в соответствии 
со статьей 216 УПК РФ, с материалами рассле-
дования начали знакомиться потерпевшие 
по делу и их адвокат Александр Добровин-
ский. Затем аналогичная процедура (ст. 217 
УПК РФ) предстоит самому Михаилу Ефремо-
ву и его адвокату Эльману Пашаеву. Посколь-
ку в деле всего пять томов, то можно предпо-
ложить, что оно будет направлено в прокура-
туру для утверждения обвинительного заклю-
чения в самом недалеком будущем. 

Фабула обвинения за время расследова-
ния не изменилась. Михаилу Ефремову ин-
криминируется нарушение правил дорож-
ного движения, повлекшее смерть челове-
ка, совершенное в состоянии опьянения 
(ч. 4 ст. 264 УК РФ). Само ДТП попало на каме-
ры наружного наблюдения, установленные 
на Смоленской площади Москвы, и уже че-
рез считаные минуты после происшествия 
обстоятельства трагедии в соцсетях мог на-
блюдать любой желающий. 
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Комиссия невыполнима
„Ъ“ узнал у председателей участковых 
избиркомов, готовы ли они и впредь  
работать на голосовании неделю

Общероссийское голосование по кон-
ституционным поправкам  подняло во-
прос о том, стоит ли переносить получен-
ный в ходе плебисцита опыт — например, 
многодневное голосование — на обыч-
ные выборы. Уже сейчас в законе есть 
нормы, позволяющие ЦИКу сделать 
это ради защиты здоровья избирате-
лей. Опрошенные „Ъ“ члены участко-
вых избирательных комиссий считают, 
что это решение, может быть, и удобно 
для избирателей, но абсолютно негуман-
но по отношению к тем, на кого ложится 
основная тяжесть обеспечения голосо-
вания. Некоторые из членов УИК пожало-
вались на оплату работы, неадекватную 
ее возросшей продолжительности.

По итогам общероссийского голосова-
ния спикер Совета федерации Валенти-
на Матвиенко предложила распростра-
нить практику многодневного голосова-
ния и на все остальные выборы. Глава ЦИКа 
Элла Памфилова заявила, что пока эти во-
просы в ЦИКе не обсуждались. Как ранее 
сообщал „Ъ“, еще в мае нормы российско-
го избирательного законодательства были 
скорректированы, и на обычных выборах 
по решению ЦИКа вполне может быть при-
менен многодневный опыт плебисцита. 
По закону о гарантиях избирательных прав 
для защиты здоровья избирателей и обес-
печения их удобства ЦИК может разрешить 
семидневное досрочное голосование как 

на участках, так и вне их. В ходе плебисци-
та корреспонденты „Ъ“ пообщались с пред-
ставителями участковых избирательных 
комиссий и выяснили, что они, как прави-
ло, не в восторге от идеи продления соот-
ветствующих процедур.

В первые дни голосования поток избира-
телей на участках был не такой большой. Од-
нако ко многим участкам прикрепили до-
полнительных избирателей, которые тому 
предпочитали волеизъявляться удаленно. 
Например, к УИК №185 в Российской госу-
дарственной детской библиотеке оказалось 
приписано 3264 избирателя. Член комис-
сии Татьяна Дюмон пояснила „Ъ“, что боль-
шую часть этих избирателей составляют со-
трудники Морозовской детской городской 
клинической больницы: «Членам комис-
сии приходилось ездить туда (с переносны-
ми ящиками для голосования.— „Ъ“) пра-
ктически каждый день, и достаточно надо-
лго». В первый день голосования, 25 июня, 
членам УИК не пришлось расслабляться 
и на участке: к ним пришли порядка 800 со-
трудников центрального аппарата МВД, так-
же приписанных к участку из-за территори-
альной близости.

Корреспондент „Ъ“ наблюдал, как члены 
УИК №2721 на Очаковском шоссе обеспечи-
вали выездное голосование на одном из пред-
приятий ГБУ «Автомобильные дороги».
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07  Офисы запаялись 
Банки продают недвижимость 
через ЗПИФы

07  Уловно досрочно 
«Доброфлот» лишили права 
на вылов 32 тыс. тонн сельди

деловые  
новости

Через три месяца после объявления кредитных каникул многие граждане  
могут столкнуться с необходимостью получать их заново и на других условиях
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новости

Конституционный суд (КС) 
признал недопустимым 
исковое взыскание с физи-
ческих лиц сумм возмеще-
ния вреда бюджету от не-
уплаты налогов, в случае 
если  ранее задолженность 
была списана самими на-
логовиками как безнадеж-
ная. По мнению юристов, 
такое решение КС  может 
 изменить подход судов по 
спорам, возникающим из-
за ошибок госорганов, ког-
да налоги взыскиваются уже  
по нормам не  Налогового, 
а Гражданского кодекса в ка-
честве возмещения причи-
ненного  бюджету вреда.

КС опубликовал в пятни-
цу постановление о провер-
ке конституционности нор-
мы Гражданского кодекса (ГК) 
об общих основаниях ответст-
венности за причинение вре-
да (п. 1 ст. 15 и ст. 1064 ГК). По-
водом стало многолетнее про-
тивостояние предпринимате-
ля из Хакасии Ильи Машукова 
с правоохранителями и налого-
виками. За 2011–2013 годы на-
логовая инспекция доначисли-
ла бизнесмену, занимавшемуся 
угольными перевозками, НДС в 
размере 37,5 млн руб.— вычеты, 
которые он заявлял, были при-
знаны необоснованными. Ито-
гом судебных противостояний 
с налоговиками в мае 2016 года 
стало признание недоимки без-
надежной к взысканию, и дона-
численная сумма была списа-
на. Однако в сентябре 2016 года 
иск о взыскании ущерба бюд-
жету по ГК подал уже прокурор 
Абакана. В итоге долгих раз-
бирательств сумма в размере 
37,5 млн была взыскана судом.

КС постановил, что это ре-
шение в отношении заявителя 
подлежит пересмотру. Суд ука-
зал, что предприниматели не 

должны нести ответственность 
за упущения налоговых орга-
нов, которые действуют в инте-
ресах государственной казны. 
Списание недоимки являет-
ся конечной фазой освобожде-
ния от налоговой обязанности. 
Сами же оспоренные нормы ГК 
суд посчитал не противореча-
щими Конституции, поскольку 
они не предполагают взыска-
ния списанной недоимки для 
возмещения вреда бюджету.

По словам источника „Ъ“ в 
ФНС, по сути, КС установил не-
возможность взыскания в иско-
вом порядке через механизм 
возмещения вреда сумм, по ко-
торым есть решение о призна-
нии их безнадежными. «Это ло-
гичная и понятная позиция»,— 
сказал источник „Ъ“.

По словам руководителя 
группы уголовно-правовой за-
щиты по налоговым престу-
плениям Bryan Cave Leighton 
Paisner Александра Ерасова, 
практика взыскания налогов 
через механизм возмещения 
вреда от налоговых преступле-
ний довольно распространена. 
«Наступила эра персональной 
ответственности руководства и 
собственников бизнеса за нало-
говые долги компаний. В 2014–
2015 годах появились судебные 
акты Верховного суда по двум 
таким делам, закрепившие воз-
можность взыскания недопла-
ченных компаниями налогов с 
виновных физлиц, после чего 
практика предъявления таких 
исков начала быстро расти, и в 
большинстве случаев налого-
вые органы успешно взыски-
вают с физических лиц нало-
ги, которые должны были за-
платить компании»,— расска-
зывает эксперт. Решение КС он 
назвал правильным с право-
вой точки зрения, поскольку 
предъявлением исков о взыска-

нии вреда от налоговых престу-
плений «нельзя устранять огре-
хи налоговиков, которые не 
смогли взыскать недоимку в 
административном порядке».

Адвокат практики налого-
вых споров МЭФ PKF Павел 
Желновод также считает, что 
это постановление КС изме-
нит подход судов по спорам из-
за ошибок налоговых органов, 
которые привели к взысканию 
недоимок с налогоплательщи-
ков вне рамок норм Налогово-
го кодекса (НК) и возникли по 
общим основаниям в результа-
те применения ст. 15 и ст. 1064 
ГК, то есть по убыткам, причи-
ненным бюджету. «Однако и на 
это прямо указал КС, для осво-
бождения налогоплательщика 
от такой ответственности (как 
это произошло в деле Ильи Ма-
шукова) необходимо будет со-
блюдение двух условий: пове-
дение уполномоченных орга-
нов, приведшее к невозможно-
сти взыскания в рамках НК (в 
данном случае — пропуск сро-
ка давности), и также это взы-
скание не должно быть связа-
но с противоправными деяни-
ями самого налогоплательщи-
ка»,— сказал „Ъ“ Павел Жел-
новод. По его словам, пока та-
ких разбирательств немного 
— несколько десятков по стра-
не, «но в связи с ковид-истори-
ей их число может вырасти на 
порядок». «Так как из-за каран-
тина инспекции приостанав-
ливали взыскания по недоим-
кам, то после снятия всех огра-
ничений может сыграть чело-
веческий фактор, и налоговые 
инспекторы, считающие сро-
ки, могут допустить ошибки». 
Кроме того, могут начаться спо-
ры по исчислению сроков из-за 
действия карантинных мер, до-
бавляет Павел Желновод.

Татьяна Гришина

Списанному верить
Конституционный суд не допустил 
взыскания ущерба после прощения недоимки

Ведомства подвели итоги перво-
го года работы строительной отра-
сли по новым правилам — по данным 
Минстроя, сейчас только 35% жилищ-
ного строительства с привлечением 
средств граждан ведется на принци-
пах проектного финансирования с ис-
пользованием счетов эскроу. Полно-
ценный переход на новый механизм 
ожидается в 2022 году, когда будут 
завершены объекты, которые продол-
жают строиться по старым правилам 
долевого участия.

На принципах проектного финанси-
рования в России сейчас возводится 35% 
жилья, сообщил в пятницу замглавы Мин-
строя Никита Стасишин в ходе онлайн-
конференции «Реформа долевого строи-
тельства: итоги первого года». Напомним, 
новый механизм запущен с 1 июля 2019 
года. Он предполагает отказ от прямого 
привлечения денег граждан — средства 
зачисляются на эскроу-счет, финансиро-
вание строительства происходит за счет 
банковских кредитов.

Пока этот механизм заработал лишь 
частично: власти разрешили достраивать 
дома с привлечением средств дольщиков 
напрямую тем застройщикам, у которых 
готовность объекта составляет не менее 
30% (либо если по договорам долевого уча-
стия продано более 10% площадей). Пред-
полагается, что полноценный переход на 
новый механизм состоится только в 2022 
году, когда проекты, достраиваемые по 
старым правилам, будут завершены.

Всего в жилищное строительство, по 
экспертным оценкам, привлечено по-

рядка 4,5 трлн руб., из которых большую 
часть — 3,6 трлн руб.— внесли гражда-
не. Объем кредитов, выданных застрой-
щикам в рамках проектного финанси-
рования, как сообщил замглавы Минфи-
на Алексей Моисеев, равен 1,4 трлн руб. 
Он считает, что после завершения старых 
проектов эта сумма вырастет до 4 трлн 
руб., а к 2024 году— до 6 трлн руб. По дан-
ным ЦБ, покупателями открыто более 
100 тыс. счетов эскроу и на них аккумули-
ровано 353 млрд руб. 

Представители Минстроя, Минфи-
на, ЦБ и ДОМ.РФ в один голос говорили 
о том, что «реформа состоялась». Ни один 
дом, строящийся с помощью проектного 
финансирования, не стал проблемным, а 
среди граждан растет доверие к покупке 
квартир на первичном рынке. По мнению 
Минстроя, опасения экспертов и отрасле-
вого сообщества по части роста цен на 
квартиры и падения темпов ввода жилья 
не оправдались. Все это, отметим, еще мо-
жет случиться позже — поскольку в пери-
од перехода к новым правилам застрой-
щики реже обращались за разрешения-
ми на новое строительство. 

Пока сигналы о наличии проблем при-
ходят преимущественно из регионов. Ут-
верждается, например, что в Новосибир-
ской области почти четверть строитель-
ных компаний находится в зоне риска, в 
Воронежской области представители от-
расли и вовсе говорят, что проектное фи-
нансирование может «поставить крест» на 
развитии застроенных территорий (см. 
«Ъ-Воронеж» от 18 июня). В связи с этим, 
сообщил вчера Никита Стасишин, Мин-

строй дорабатывает программу поддер-
жки малых застройщиков (преимущест-
венно региональных), у которых доход-
ность проектов не превышает 15%.

Свои претензии к механизму проект-
ного финансирования есть и у банков. 
В банковском сообществе уже обраща-
ли внимание на отсутствие возможности 
привлекать дополнительные инвестиции 
на этапе реализации проекта, а также ме-
ханизма рефинансирования другими бан-
ками задолженности застройщика с «пере-
носом» счетов эскроу. Сами же застройщи-
ки уже давно пытаются добиться поэтап-
ного раскрытия эскроу-счетов, которое по-
зволило бы им раньше получать доступ к 
деньгам граждан. Дискуссия на эту тему 
возобновилась на фоне «коронакризиса», 
но Минстрой и ЦБ пока выступают про-
тив такой инициативы. Уступкой властей 
можно назвать принятый в первом чте-
нии законопроект, разрешающий раскры-
вать эскроу-счета после ввода дома в экс-
плуатацию, а не после регистрации пер-
вого права собственности на квартиру, как 
сейчас. Впрочем, Никита Стасишин вче-
ра призвал застройщиков рассматривать 
эту норму не как альтернативу поэтапно-
му раскрытию счетов, а лишь как возмож-
ность оптимизировать свои затраты.

Евгения Крючкова

Эскроу и ныне там
За год реформа долевого строительства  
охватила лишь треть возводимого жилья

(Москва и Санкт-Петербург)
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Премьер Михаил Мишус-
тин поручил министерствам 
уже к сентябрю разработать 
способы повышения шан-
сов  выпускников средних 
профессиональных и выс-
ших учебных заведений на 
получение работы. На фоне 
роста безработицы в стра-
не чиновникам, в частности, 
поручено оптимизировать 
каналы связи между рабо-
тодателями и выпускниками 
на базе организаций по тру-
доустройству, а также при-
думать более эффективные 
способы «дообучения» вче-
рашних студентов профес-
сиональным  навыкам.

До конца лета Минтруд, 
Минпросвещения и Мино-
брнауки должны разработать 
меры, которые помогут трудо-
устроить выпускников коллед-
жей, техникумов и вузов — со-
ответствующие поручения дал 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин. Этим летом, по оцен-
кам ведомств, на рынок труда 
выйдут около 1 млн выпуск-
ников таких заведений, из ко-
торых 738 тыс. будут обладать 
средним профессиональным 
образованием, а 267 тыс.— 
высшим. На фоне безработицы 
в стране, выросшей из-за эпи-
демии и карантина до 6,1%, тру-
доустройство молодых кадров 
может оказаться более затруд-
нительным, чем в прежние 
годы, притом что и ранее, по 
данным Росстата, уровень без-
работицы в категории 19–25 
лет был минимум вдвое выше 
среднего.

Как следует из текста пору-
чений, правительство считает 
основными способами поддер-
жки трудоустройства выпуск-
ников их более эффективную 
коммуникацию с будущими ра-
ботодателями, а также приобре-
тение практических навыков, 
необходимых на конкретных 
рабочих местах. Поэтому Ми-
нобрнауки совместно с Минтр-
удом должны предложить но-
вые варианты использования 
сервисов центров занятости и 
единой базы вакансий для тру-
доустройства выпускников, а 
также обеспечить взаимодей-
ствие центров карьеры и тру-
доустройства в вузах, регио-
нальных служб занятости и ра-
ботодателей. Чтобы выпускни-
ки могли приобретать профес-
сиональные навыки, ведомст-
вам поручено найти новые спо-
собы размещения кафедр, обес-
печивающих практическую 
подготовку обучающихся. Мин-
просвещения совместно с сою-
зом «Молодые профессионалы 
(Ворлдскиллс Россия)» запустит 
программы профобучения и до-
полнительного профессиональ-
ного образования. Подать заяв-
ку на обучение можно будет на 
портале «Работа в России», там 
же Минтруд будет размещать и 
перечень лучших практик ре-
гионов и работодателей по ор-
ганизации стажировок буду-
щих выпускников. Еще ведом-
ства вместе обновят список 50 
наиболее востребованных, но-
вых и перспективных профес-
сий, требующих среднего про-
фессионального образования.

Поручениями предусмотре-
ны и чисто организационные 
меры. Минтруд совместно с 
Минпросвещения и Минобр-
науки оценят, можно ли анали-
зировать процесс трудоустрой-
ства выпускников на базе дан-
ных Пенсионного фонда. Ве-
домства должны предусмо-
треть пути сбора информации 
о карьере выпускников, месте 
работы и его смене в течение 
первого года трудовой деятель-
ности. Кроме того, губерна-
торы должны будут взять под 
личный контроль ситуацию 
на региональных рынках тру-
да, в особенности в части тру-
доустройства выпускников и 
детей-сирот.

Возможно, задуманные пра-
вительством меры способны 
помочь трудоустройству части 
выпускников — как следует из 
аналитического доклада «Уро-
ки стресс-теста: вузы в услови-
ях пандемии и после нее», под-
готовленного большой группой 
исследователей по инициативе 
Минобрнауки, на оторванность 
обучения от требований рынка 
труда пожаловались 41% студен-
тов. Работодатели такое мнение 
разделили почти поголовно — 
91%. Отметим, впрочем, что в 
условиях «падающего» рынка 
труда — число трудоспособных 
россиян ежегодно сокращается 
на несколько сотен тысяч чело-
век — работодатели могли бы 
инвестировать в подготовку но-
вых кадров самостоятельно или 
с меньшим участием государст-
ва в этом процессе.

Анастасия Мануйлова

Рабочие места готовят 
к встрече выпускников
Минпросвещения и Минобрнауки 
озаботили трудоустройством новых кадров

Пятая часть компаний, чьи рейтин-
ги рассчитывает агентство Standard 
& Poor’s, уже столкнулась с их сни-
жением. Более того, как предупре-
ждают аналитики агентства, влияние 
пандемии на кредитоспособность бу-
дет ощущаться в отдельных секто-
рах вплоть до 2023 года и приведет 
к заметному увеличению числа бан-
кротств. При этом центробанкам будет 
все сложнее ужесточать монетарную 
политику из-за возросшей долговой 
нагрузки. Это, в свою очередь, грозит 
неоправданным ростом цен на активы 
на финансовых рынках и повышением 
спроса на спекулятивный долг.

Пандемия и связанный с ней кризис 
будут влиять на кредитоспособность ком-
паний и правительств вплоть до 2023 
года, пишут аналитики международного 
рейтингового агентства Standard & Poor’s 
в отчете «Восстановление: неровное, не-
равное, неизвестное». Давление на рей-
тинги оказывает падение доходов при од-
новременно растущей долговой нагрузке 
— компании активно занимают для по-
крытия возникающего дефицита (в США 
объем размещенных облигаций уже пре-
высил показатель за весь прошлый год — 
$956 млрд — на 25 июня). 

В агентстве ожидают сокращения миро-
вого ВВП в этом году на 3,8% и роста на 5,3% 

в следующем, но восстановление будет 
крайне неоднородным среди различных 
регионов и стран — в зависимости от того, 
как успешно власти борются с распростра-
нением вируса и вызванным им кризисом. 
В странах, рано столкнувшихся со вспыш-
кой COVID-19 (в частности, в Китае, Австра-
лии, Южной Корее и Новой Зеландии), вос-
становление будет более быстрым, чем 
там, где пандемия только разворачивает-
ся,— это касается в первую очередь стран 
Латинской Америки, Индии и Индонезии, 
которые столкнутся с более выраженным 
падением выпуска и медленным его воз-
вращением к докризисным показателям. 
В «средней» категории оказались страны, 
где пик эпидемии уже прошел,— государ-
ства зоны евро, Великобритания, США, 
Япония, Россия и Турция.

В США в агентстве ждут спада на 5%, в 
зоне евро — на 7,8% — оба прогноза явля-
ются очень мягкими даже по сравнению 
с официальными оценками и прогнозом 
Международного валютного фонда. Одна-
ко в корпоративном секторе уровень де-
фолтов среди компаний со спекулятивны-
ми рейтингами к марту 2021 года может со-
ставить 12,5% в США и 8,5% в Европе. Это, в 
свою очередь, окажет давление на банки, 
риски вырастут и для бумаг, обеспечен-
ных активами. Авиаперевозчики, а также 
бизнес в сфере туризма — в частности, ко-

рабельных круизов — вряд ли вернутся к 
прежним показателям вплоть до 2023 года, 
кризис потребует коренных изменений и 
в таких секторах, как автопром и ритейл. 
Всего 21% нефинансовых компаний, рей-
тингуемых агентством, уже столкнулся с 
понижением кредитных оценок.

Увеличится и уровень госдолга — уже 
сейчас прямая и косвенная поддержка в 
странах «большой семерки» приближает-
ся в среднем к 18% ВВП. Выпуск таких дол-
гов сейчас на 52% превышает базовый уро-
вень. Домохозяйства же могут нарастить 
долги вследствие падения занятости.

При этом из-за уже возросшей долго-
вой нагрузки центральные банки столк-
нутся с трудностями при повышении ста-
вок — а значит, они останутся крайне низ-
кими еще долго, что является проблемой 
для банков, страховых компаний и пен-
сионных фондов. В то же время более вы-
сокий уровень неопределенности, веро-
ятно, ударит по капвложениям, в итоге 
монетарное смягчение приведет к росту 
цен на активы, не обоснованному фунда-
ментальными показателями. Так, спрос 
на бумаги с рейтингом B в июне оказал-
ся самым высоким за последние три года. 
Всего спекулятивного долга в США выпу-
щено с начала года на $172 млрд против 
$216 млрд за весь предыдущий год.

Татьяна Едовина

Спекулировать — не кули ворочать
S&P предупреждает о росте надувания цен на активы

По данным заместителя  главы 
Минстроя Никиты  Стасишина, 
на проектное  финансирование 
перешла треть жилищного 
 строительства — все  регуляторы 
считают это успехом   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Сегодня в Пскове должен быть объявлен 
приговор по громкому делу журналист-
ки Светланы Прокопьевой, обвиняемой 
в оправдании терроризма. Прокурату-
ра потребовала отправить ее в колонию 
на шесть лет — за рассуждения на ра-
дио о мотивах самоподрыва 17-летнего 
анархиста Михаила Жлобицкого в зда-
нии архангельского УФСБ. Перспектива 
такого жесткого наказания вызвала воз-
мущение журналистского сообщества: 
в пятницу на пикеты вышли сотрудники 
частных СМИ, в воскресенье — государ-
ственного канала RT.

В пятницу сразу после заявления про-
куратуры спецкорреспондент «Новой газе-
ты» Илья Азар призвал коллег на акцию со-
лидарности у здания ФСБ на Лубянке. Жур-
налисты вышли на пикет, несмотря на про-
ливной дождь,— но мокнуть им пришлось 
недолго. Как только господин Азар развер-
нул плакат «6 лет за текст? Журналистика 
не преступление», как его скрутили и от-
правили в автозак. Всех, встававших на 
его место, задерживали в считанные се-
кунды. Картину дополняли люди «в штат-
ском», которые прохаживались по Лубян-
ке и указывали полицейским, кого задер-
живать. Находившиеся «при исполнении» 
журналисты даже не успевали узнать име-
на оказавшихся в автозаке коллег и назва-
ние их СМИ. Активиста Матвея Александ-
рова и вовсе задержали превентивно — да-
же без плаката, за обычное интервью. Ак-
ция продлилась полчаса, всего было задер-
жано 17 человек.

В воскресенье проявить солидарность со 
Светланой Прокопьевой вышли сотрудни-
ки государственного RT. Их акция прошла 
у бывшего офиса представительства Псков-
ской области в Москве. Здесь пикетчиков 

было меньше — возможно, потому, что про-
тест анонсировала редактор отдела регио-
нов RT, член СПЧ Екатерина Винокурова, у 
которой весьма сложные отношения с ли-
берально настроенными коллегами. «Дело 
Светланы Прокопьевой, мне кажется, объ-
единяет журналистов самых разных взгля-
дов. Мы выходим не за какие-то идеи, а про-
тив того, что журналиста за колонку хотят 
лишить свободы на шесть лет. Между про-
чим, убийцам часто дают меньше»,— сказа-
ла госпожа Винокурова и развернула пла-

кат «Свободу Светлане Прокопьевой! Жур-
налистика — не преступление». Сотрудни-
ки полиции задерживать ее не стали — для 
начала потребовали паспорт. Госпожа Ви-
нокурова попросила в ответ предъявить 
основания для проверки документов. По-
сле непродолжительной дискуссии о зако-
нодательстве сотрудники полиции сдались 
и ушли. Через несколько минут они все же 
получили паспорт у другого пикетчика — 
несмотря на громкие комментарии госпо-
жи Винокуровой.

Участников акции спрашивали, не ви-
дят ли они противоречия в том, что однов-
ременно работают «на рупор кремлевской 
пропаганды» и выступают против позиции 

гособвинителя в деле Светланы Прокопье-
вой. Одна из сотрудниц RT отвечала колле-
гам, что «не работает на пропаганду», регу-
лярно посещает протестные акции «и име-
ет право высказывать свои достаточно ли-
беральные взгляды». Эта пикетная очередь 
прошла без задержаний. «Если приговор не 
будет оправдательным, думаю, что коллеги 
из разных изданий побегут в любую точку, 
в которую нужно. И я тоже побегу со всеми 
коллегами на улицу»,— заявила Екатерина 
Винокурова.

Сама Светлана Прокопьева через „Ъ“ по-
благодарила всех, кто выходит на пикеты и 
высказывается в ее поддержку: «Здесь важ-
ность моего кейса еще в том, что люди вы-
ходят не ради меня, а ради свободы журна-
листики в принципе. Потому огромная бла-
годарность коллегам и читателям, слушате-
лям в Москве, Пскове и других городах, кото-
рые показывают, что обществу небезразлич-
но наступление на свободу слова».

Бывший член СПЧ, политолог Екатерина 
Шульман заявила „Ъ“, что дело против жур-
налиста, возбужденное за его работу, должно 
быть важным для «всех, кто благодаря работе 
журналистов узнает об окружающей реаль-
ности». «„Оправдание терроризма“ — слиш-
ком неопределенная для УК формулировка, 
как и „призывы к осуществлению экстре-
мистской деятельности“ или „явное неува-
жение к обществу“,— заявила она.— Очень 
хотелось бы, чтобы подобные статьи бы-
ли декриминализированы, как это частич-
но произошло с печально знаменитой стать-
ей 282 УК РФ. Криминализированы должны 
быть только прямые призывы к насилию, а 
не рассуждения о нем, информирование о 
нем или попытка анализа его причин».

Владимир Хейфец,  
Александр Черных

Два мира вышли за один эфир
Псковскую журналистку поддержали в Москве

Центризбирком опубликовал первый 
в 2020 году квартальный отчет о дохо-
дах и расходах политических партий. 
Большая часть средств парламентских 
партий традиционно поступила из феде-
рального бюджета, при этом все они со-
хранили остаток с прошлого года и эко-
номно расходовали поступившие деньги. 
Большинство малых партий, включая 
вновь зарегистрированные, отчитались 
о нулевых финансовых поступлениях.

Больше всех денег в первом квартале 
2020 года, согласно отчету ЦИКа, получи-
ла «Единая Россия» — 5,2 млрд руб., из них 
4,3 млрд руб. поступило из федерального 
бюджета, еще 855 млн руб. пожертвовали 
компании. На втором месте КПРФ с 1,08 мл-
рд руб.: за исключением полутора сотен ты-
сяч, пожертвованных гражданами и орга-
низациями, вся сумма получена из бюд-
жета. На счет ЛДПР поступило 1,06 млрд 
руб., из них 1,051 млрд руб. бюджетных де-
нег, 300 тыс. руб.— пожертвования юрлиц. 
«Справедливая Россия» получила 498,8 млн 
руб.: 497,8 млн руб.— из бюджета, 1 млн руб. 
пожертвовали граждане.

Напомним, по закону финансирова-
ние из федерального бюджета (из расчета 
152 руб. за каждый поданный за партию го-
лос) получают партии, набравшие больше 
3% голосов на предыдущих выборах в Гос-
думу. Партия, чей кандидат набрал 3% го-
лосов и более на президентских выборах, 
в течение года со дня объявления результа-
тов получает единоразовую выплату из рас-
чета 20 руб. за голос.

Среди непарламентских партий самый 
большой доход у «Яблока» — 41,862 млн 
руб. Почти вся сумма — пожертвования юр-
лиц, еще 60 тыс. руб. перевели граждане. 
Менее 10 млн руб. за первую декаду 2020 
года получили Российская партия пенсио-
неров за социальную справедливость, Пар-
тия дела, Партия роста, Партия возрожде-
ния России и «Родина» (за счет пожертвова-
ний компаний), а также «Коммунисты Рос-
сии» (за счет членских взносов), «Граждан-
ская платформа» (за счет пожертвований 
от частных лиц). Партия народной свобо-
ды (ПАРНАС) получила 899,7 тыс. руб.— все 
деньги переведены частными лицами.

В сравнении с данными на первый 
квартал прошлого года общие доходы ЕР 
выросли на 600 млн руб., КПРФ — снизи-
лись на 100 млн руб., ЛДПР и СР — оста-
лись на прежнем уровне. «Яблоко» по срав-
нению с началом прошлого года стало бо-
гаче на 9 млн руб. Единороссы оказались 
также самыми экономными: с прошлого 
года на счету партии осталось 818,2 млн 
руб. КПРФ сохранила почти вдвое меньше 
денег — 497,7 млн руб., ЛДПР — 306 млн 
руб., «Справедливая Россия» — 7,8 млн 
руб. «Яблоко» не потратило с прошлого го-
да 26,7 млн руб. На конец отчетного пери-
ода у «Единой России» по-прежнему нахо-
дилась большая сумма — 4,7 млрд руб., а у 
КПРФ и ЛДПР осталось даже больше денег, 
чем поступило — 1,2 млрд и 1,08 млрд со-
ответственно. Больше всех из парламент-
ских партий потратилась «Справедливая 
Россия», на чьем счету осталось 289,6 млн 

руб. Непарламентские партии потратили 
от половины до всей суммы поступлений.

На предпринимательской деятельности 
в первой декаде 2020 года заработала толь-
ко КПРФ — 88 тыс. руб. Директор центра по-
литологических исследований Финансово-
го университета при правительстве РФ Па-
вел Салин сказал „Ъ“, что многие партии 
официально не ведут хозяйственную дея-
тельность, но при этом имеют отношение 
к множеству структур, которые поддержи-
вают свой бренд или получают недвижи-
мость благодаря партии, и в реальности за-
нимаются коммерческой деятельностью, 
например, образовательной. «По отчетам 
ЦИК такую информацию не найдете: нуж-
но смотреть список аффилированных лиц 
партии с компаниями,— объяснил госпо-
дин Салин.— Но, например, в КПРФ ситуа-
ция иная: они предпочитают привлекать к 
сотрудничеству уже действующий бизнес: 
либо он сам приходит в партию, либо ему 
предлагают услуги партии».

На проведение съездов, партийных 
конференций и общих собраний в «Еди-
ной России» и ЛДПР, согласно отчету, не 
потратили ничего. КПРФ, проведшая ряд 
собраний онлайн, потратила 6 млн руб., 
«Яблоко» — 371 тыс. руб., «Справедливая 
Россия» — 16,5 млн руб. Президент комму-
никационного холдинга «Минченко кон-
салтинг» Евгений Минченко отмечает, что 
из-за коронавируса в партиях могли рез-
ко сократиться расходы на проведение оф-
лайн-мероприятий: митингов, съездов, 
конференций.

Все отчитавшиеся партии потратили на 
содержание своего руководства 356,6 млн 
руб. Почти всю эту сумму составили рас-
ходы ЕР (262,8 млн руб.). КПРФ в нача-
ле года потратила на зарплату руководст-
ву 29,5 млн руб., СР — 27,6 млн руб., ЛДПР 
— 21,3 млн руб., Яблоко — 1,4 млн руб. По 
сравнению с началом прошлого года рас-
ходы единороссов и либерал-демократов 
на руководство выросли на 60 млн и 8 млн 
руб. соответственно, а у КПРФ и «Справед-
ливой России», напротив, снизились на 
104 млн и на 21 млн руб. Меньше на руко-
водство стало тратить «Яблоко» и другие не-
парламентские партии.

Отметим, новые малые партии, в том 
числе «За правду» Захара Прилепина и «Но-
вые люди» владельца косметического брен-
да Faberlic Алексея Нечаева, отчитались о 
нулевых финансовых поступлениях и рас-
ходах. По мнению Евгения Минченко, ма-
лые партии не указали расходы в первой 
декаде 2020 года, поскольку практически 
не вели активности. «У „Новых людей“ вид-
на достаточно затратная рекламная кампа-
ния, но в целом малые партии живут от вы-
боров к выборам: для них расходы перво-
го квартала не показательны. Пик активно-
сти приходится на второй-третий квартал, 
когда выдвигаются кандидаты, начинается 
избирательная кампания и так далее». Па-
вел Салин считает, что малым партиям нет 
смысла вести какую-то активность задолго 
до выборов, «поскольку это не окупится».

Кира Дюрягина,  
Владимир Хейфец

Политика бережливости
В начале 2020 года партии сократили расходы

В ходе пикета сотрудников 
 государственного RT допраши-
вали не полицейские, а коллеги 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

светская 
жизнь

Понятие относительное
Светская жизнь продолжает восста-
навливаться, но одновременно ухо-
дит на летние каникулы. В этой об-
становке неопределенности проис-
ходят такие казусы, как подозрения о 
протестной активности телеведущего 
Андрея Малахова. Он был замечен на 
Пушкинской площади 1 июля — как 
раз в тот момент, когда туда начали 
стягиваться противники будущих ре-
зультатов голосования по поправкам 
к Конституции. На самом деле теле-
ведущий всего лишь шел по маршру-
ту нового спектакля Михаила Зыгаря 
«Пигмалион» для проекта «Мобиль-
ный художественный театр» (МХТ).

В самой идее этого МХТ изначаль-
но подразумевалась необходимость 
перемещения по городу, прогул-
ки. За время изоляции студия «Исто-
рия будущего», которая его произво-
дит, должна была бы переключиться 
на другие свои проекты. Но нет, бы-
ли записаны несколько спектаклей 
для прослушивания дома и еще один 
специальный — для ванны. Инструк-
ция к нему начиналась со слов: «Нач-
ните наполнять ванну за 15–20 ми-
нут до начала спектакля...». Нынеш-
ний «Пигмалион» должен был отме-
тить не только возвращение МХТ на 
улицу, но и год существования про-
екта. Сценарий этого спектакля го-
сподин Зыгарь написал сам вместе 
с комиком Александром Незлоби-
ным. По сюжету отставной министр 

с голосом Игоря Миркурбанова, ко-
торый совсем позабыл разговорный 
русский и выражается исключитель-
но чиновничьим волапюком, решает 
броситься в другую крайность и начи-
нает брать уроки молодежного сленга 
у инстаграм-звезды с голосом Екате-
рины Варнавы. Пари в этом выверну-
том наизнанку «Пигмалионе» Бернар-
да Шоу в том, чтоб через два месяца 
экс-министр Геннадий превратился в 
популярного стендапера Кроко-Гену. 
Реальное время спектакля — 55 ми-
нут с прогулкой от памятника Пуш-
кину до фонтана у Большого театра. 
Затем гости премьеры могли опроки-
нуть по стопке Chivas на террасе от-
еля Ararat Hyatt.

Прибывшая первой на премьеру 
«Пигмалиона» актриса Ольга Сутуло-
ва приехала с дачи — это был ее пер-
вый выезд в город за все месяцы. Го-
спожа Сутулова по городской жизни 
не соскучилась, но явно отвыкла от 
нее. Даже не стала фотографироваться 
в Noor-баре, где желающие прогулять-
ся по городу под аудиоспектакль полу-
чали инструкции и возможность по-
приветствовать авторов. Премьерные 
маневры длились не обычные два-
три часа, а с трех и примерно до де-
вяти вечера. Определенно после дол-
гой изоляции время перестало казать-
ся такой огромной ценностью, как 
раньше, и теперь им распоряжаются 
очень свободно. Организаторы раз-
двигают временные рамки событий, 
захватывая традиционно рабочие ча-
сы. То есть раньше вернисаж Алексан-
дра Щуренкова «Сады Эдема» в гале-
рее Art Fragment назначили бы с семи 
до девяти примерно, а теперь — по-
жалуйста, можно было прийти с трех 
до девяти в любое время, получить ав-
торскую экскурсию, напиток и small 
talk на тему «Что я делал в карантине 
и как теперь выбираю, куда ходить». 
Приехавшая первой Алёна Долецкая 
призналась, что наконец-то устала от 
дачи и хочет пожить в городе.

Ну а сегодня в Третьяковской га-
лерее состоится большой вернисаж. 
Откроется в рамках фестиваля «Че-
решневый лес» выставка «Не навсег-
да. 1968–1985». Во избежание боль-
шого скопления дружеских лиц в мо-
менте событие решили максималь-
но растянуть: оно будет идти с часу 
до шести. Глава Bosco di Ciliegi Миха-
ил Куснирович давно уже предпочи-
тает дневные собрания вечерним, но 
теперь, этим странным летом, когда 
кто-то проводит отпуск в Москве, а 
кто-то продолжает работать удален-
но, такой распорядок дня выглядит 
максимально оправданным.

После долгой  
изоляции время 
 перестало казаться 
такой огромной 
 ценностью,  
как раньше

Евгения Милова,
обозреватель „Ъ“

Добираться на предприятие членам ко-
миссии пришлось самим, с шестью пере-
носными урнами и бюллетенями. Глава 
УИК Евгения Дьяченко объяснила „Ъ“, что 
таких выездов на разные предприятия бы-
ло порядка пяти. К УИК №7 в Централь-
ном доме актера были приписаны поряд-
ка 1,5 тыс. избирателей. Как пояснила „Ъ“ 
председатель комиссии Ирина Нидерман, 
там также осуществлялись выезды. Назвать 
их число госпожа Нидерман затруднилась: 
«В поликлинику, например, наши сотруд-
ники выезжали. Я туда и сама бегала для 
контроля. Это очень тяжело. Люди заняты 
на работе, надо ждать. Я девочкам носила 
воду и еду, они не могли оторваться. Это тя-
желый труд, требующий внимательности, 
а человеческий фактор никто не отменял».

На участках члены комиссий сталки-
ваются с большим количеством бумаж-
ной работы: «У председателя нету свобод-
ного времени вообще. Нам дали большое 
количество надомников, кто прикрепил-
ся, и каждого из них нужно вбивать в ба-
зу»,— жалуется госпожа Дюмон. По словам 
Ирины Нидерман, ей приходилось отме-
чать всех граждан, голосующих электрон-
но, а затем отказывать тем из них, кто при-
шел голосовать очно до наступления 1 ию-
ля: «Консультировалась с ТИК. Потом объ-
ясняла избирателям: вы потеряете время, 
а я — репутацию». «У меня не было возмож-
ности сходить в магазин, приготовить по-
есть, погулять с собакой, пообщаться с доч-
кой»,— рассказал „Ъ“ глава одной из УИК 
Подмосковья. По его словам, один раз он 
сумел отдохнуть, но при этом был на свя-

зи и вечером приходил для опечатывания 
бюллетеней. Члены комиссий искали спо-
собы оптимизации работы — например, 
дежурили по очереди. «Я сказала, что не 
вижу смысла находиться на участке всем. 
Здесь очень душно, поэтому мы делимся по 
дежурствам»,— рассказала „Ъ“ глава УИК 
№2365 Ольга Захарова. В дни голосования 
членам УИК приходилось приезжать на 
участок к 6:40 утра.

Глава московской УИК №140 Павел Клю-
енков заявил „Ъ“, что в его комиссии мно-
гие члены не захотели работать все дни 
из-за невысокой оплаты. По словам Ири-
ны Нидерман, в среднем один член комис-

сии получает за все дни голосования около 
5–6 тыс. руб. Один из членов УИК на усло-
виях анонимности заявил „Ъ“, что рассчи-
тывает получить порядка 10 тыс. руб. за 
три дня работы, включая два дня выезда на 
предприятия. «Пока работаем за идею,— 
шутит председатель УИК №43 Татьяна Гран-
довская.— Мы в первый раз в таком режи-
ме, не знаю, во что это выльется. Возможно, 
что-то будет пересмотрено, на что мы и над-
еемся». Источник в ЦИКе сообщил „Ъ“, что 
Минфин выделял деньги на голосование 
еще в феврале, когда не было известно, что 
участки будут работать неделю, и пересчи-
тать эту сумму с учетом семикратного про-

дления голосования не представляется воз-
можным. «В регионы уже поступило пред-
ложение рассмотреть вопрос премирова-
ния сотрудников»,— отметил источник в 
ЦИКе. «Сейчас у нас получается, что пред-
седатель ТИК получает 35 тыс. руб. за неде-
лю, а на весь УИК выделяется 90 с лишним 
тысяч, то есть в среднем по 10 с лишним на 
человека. Есть понимание, что это немно-
го, компенсация готовится в виде премии, 
но размер ее и сроки пока неизвестны»,— 
рассказал „Ъ“ председатель одной из реги-
ональных комиссий.

«Голосовать несколько дней людям 
очень удобно, нам — очень тяжело. У нас 
же у всех своя работа. Я вузовский препода-
ватель, у меня сейчас дипломники»,— го-
ворит Ирина Нидерман. «Не хотелось бы, 
чтобы каждый раз на неделю растягива-
ли»,— признается Татьяна Дюмон. «Поче-
му люди, которые знают, что будет голосо-
вание, не могут один день под него осво-
бодить? — адресует свой вопрос избирате-
лям Евгения Дьяченко.— Я понимаю, сей-
час ситуация особенная. Но это очень не-
гуманно по отношению к членам комис-
сий. К четвертому дню ты не слышишь бу-
дильника, а вечером не понимаешь, твое 
это тело или не твое». При этом она не сто-
ронник новшеств, позволяющих избирате-
лям вообще не являться на участок лично: 
по ее мнению, лучший метод голосования 
— самостоятельное очное волеизъявление 
на участке.

Андрей Винокуров,  
Ангелина Галанина,  
Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова,  
Владимир Хейфец

Комиссия невыполнима

К О Н Т Е К С Т В  Ч И Т Е  Р А З О Ш Л И С Ь  Г О Л О С А

Избирательная комиссия Забайкальского края начала 
проверку по факту расхождения данных голосования 
по поправкам к Конституции РФ на одном из избира-
тельных участков Читы. 

О том, что на избирательном участке №218, рас-
положенном в Ингодинском районе Читы, результа-
ты итогового протокола не сходятся с теми, что попали 
в ГАС «Выборы», на своей странице в Facebook напи-
сал журналист Владимир Свечников. «На участке „да“ 
проголосовали 708 человек, „нет“ — 514. А в итого-
вых протоколах ЦИК РФ другие цифры — 908 и 314 со-
ответственно. Просто 200 голосов случайно переки-
нули из одной колонки в другую»,— написал господин 
Свечников. Также он сообщил, что в итоге по дан-
ным системы на участке против поправок проголосо-
вали всего 25,5% избирателей, а не 41,7%, как сле-
дует из протокола. Фотография итогов голосования 
УИК №218 попала к господину Свечникову от чле-
на участковой комиссии Семена Худолеева. Господин 
Худолеев опубликовал ее в комментариях под одним 
из постов господина Свечникова. «Я знаю, что изби-

рательная комиссия начала по этому поводу проверку. 
Но со мной никто не связывался»,— сообщил „Ъ“ Се-
мен Худолеев. Он не смог сказать, будет ли обращать-
ся в суд, если краевой избирком в итоге не найдет на-
рушений: «Один в поле не воин. Никто из организаций 
или политических партий этим фактом не заинтересо-
вался». Он отметил, что больше не видел сообщений 
о  несоответствии данных системы «Выборы» и ито-
говых протоколов. «Зафиксировать результаты никто 
не запрещает. Что я и сделал»,— добавил он. При этом 
господин Худолеев считает, что зафиксированный им 
случай не единичный.

В краевой избирательной комиссии сообщили, 
что информацию, опубликованную в Facebook, прове-
рят, и что все протоколы участковых избирательных ко-
миссий находятся на хранении. По итогам голосования 
по поправкам к Конституции РФ в Забайкальском крае 
за поправки высказались 75% пришедших на избира-
тельные участки, или 352,6 тыс. человек. Против прого-
лосовали 24,2%, или 114 тыс. человек. Явка избирателей 
составила 60%.  Екатерина Еременко, Иркутск
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новости
4 июля поделили на двоих
Дональд Трамп и Джо Байден в главный национальный праздник  
сделали диаметрально противоположные заявления

США отметили главный нацио-
нальный праздник — День неза-
висимости — на фоне очередных 
рекордов по заболеваемости ко-
ронавирусом и продолжающих-
ся протестов на расовой почве. 
Главные претенденты на прези-
дентское кресло — республика-
нец Дональд Трамп и демократ 
Джо Байден — использовали тор-
жественный день, чтобы обра-
титься к избирателям.

У Дональда Трампа речи было да-
же две — у горы Рашмор с высечен-
ными ликами четырех американ-
ских президентов в пятницу, накану-
не праздника и в Вашингтоне в сам 
торжественный день. «Мы не позво-
лим разъяренной толпе валить на-
ши памятники, стирать нашу исто-
рию, промывать мозги нашим де-
тям и топтать нашу свободу», — по-
обещал Дональд Трамп, выступая на 
митинге в столице.

«Американские герои победили 
нацистов, одолели фашистов, свер-
гли коммунистов, защитили амери-
канские ценности, отстояли амери-
канские принципы и загнали терро-
ристов на край земли. Сейчас мы по-
беждаем радикальных леваков, мар-
ксистов, анархистов, возмутителей 
спокойствия, погромщиков и лю-
дей, которые порой вообще не по-
нимают, что делают»,— рассказывал 
президент.

«Американцы покорили электри-
чество, расщепили атом и дали миру 
телефон и интернет. Мы заселили Ди-

кий Запад, победили в двух мировых 
войнах, высадили американских ас-
тронавтов на Луну и уже очень ско-
ро водрузим наш флаг на Марс» — это 
уже из речи президента около горы 
Рашмор, над которой в честь праздни-
ка пролетела военная авиация, пре-
зидентский лайнер и вертолет, а вече-
ром там устроили фейерверк.

Лейтмотив обеих речей Дональда 
Трампа сводился к следующему: аме-

риканцы — великая нация, колено 
она преклоняет только перед Богом, 
и чуждым ей радикалам не будет по-
зволено разрушить священный для 
американцев образ жизни. «Мы ска-
жем правду целиком и без обиняков: 
мы заявляем, что Соединенные Шта-
ты Америки — самая справедливая, 
самая выдающаяся нация из всех су-
ществовавших на земле. Мы гордим-
ся тем, что наша страна основана на 

иудеохристианских началах, и мы 
понимаем, что эти ценности значи-
тельно продвинули дело мира и пра-
восудия во всем мире»,— заявил хо-
зяин Белого дома.

Он пообещал защитить полицей-
ских и право на ношение оружия, 
а также создать парк националь-
ных героев, в котором будут разме-
щены статуи величайших деятелей 
 страны.

Глава государства вновь ясно обо-
значил свои политические приори-
теты: сильная армия, закон и поря-
док, религиозная свобода, низкие 
налоги. Президент также предупре-
дил, что не даст расколоть общество.

Джо Байден, в свою очередь, был 
более скромен — не только пото-
му, что не смог использовать в ка-
честве декораций гору Рашмор и 
президентскую авиацию. Он то-
же говорил о величии Америки, но 
признал, что ей никогда не удава-
лось полностью воплотить в жизнь 
принцип равенства всех людей. 
«Эта идея была неуловима. Она пе-
режила ужасы Гражданской вой-
ны, собак Булла Коннора, убийст-
во Мартина Лютера Кинга и более 
200 лет системного расизма. И все-
го лишь несколько недель назад она 
пережила убийство Джорджа Флой-
да. Эти слова все время терзали на-
шу совесть и направляли нас к спра-
ведливости»,— поведал Джо Бай-
ден, заверив сограждан, что у них 
«есть шанс вырвать корни систем-
ного расизма в своей стране».

Собственное видение американ-
ской истории он изложил в статье 
для NBC — по его словам, американ-
цы шаг за шагом, преодолевая сопро-
тивление, расширяли свою демокра-
тию: например, отменяя рабство, да-
вая женщинам право голосовать 
и разрешая людям одного пола за-
ключать браки. Но в последние годы 
этот шаг замедлился — и замедлил-
ся он из-за нынешнего хозяина Бело-
го дома. «Он постоянно шел напере-
кор стражам нашей демократии: сво-
бодной прессе, судам, нашему фун-
даментальному убеждению, что ни-
кто — даже президент — не может 
быть выше закона»,— посетовал го-
сподин Байден, пообещав отменить 
запреты господина Трампа на въезд 
в страну и получение статуса бежен-
ца, а также обязуясь защищать сво-
боду прессы и бороться с системным 
расизмом. «Мы должны показать ми-
ру, что США готовы вновь стать лиде-
ром, и вести за собой не примером 
силы, а силой примера. Этот пример 
— широкой и все более ширящейся 
приверженности демократии — дол-
жен стать и станет большой силой 
для влияния в мире»,— заявил глав-
ный претендент на президентское 
кресло от Демократической партии.

По данным агрегатора предвы-
борных опросов RealClearPolitics, 
пока он оказывается убедительнее: 
преимущество господина Байде-
на перед господином Трампом со-
ставляет 8,7%.

Алексей Наумов
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ДТП с общественным 
исходом

Джип, на котором ехал Михаил Ефремов, 
на внушительной скорости напротив до-
ма 3 выехал на встречную полосу и лоб в лоб 
столкнулся с «Ладой», на которой житель Ря-
зани 57-летний Сергей Захаров развозил 
еду. Удар был очень сильным, господин За-
харов получил тяжелейшие травмы, от ко-
торых ночью скончался в институте имени 
Склифосовского. Михаил Ефремов, нахо-
дившийся, очевидно, в состоянии опьяне-
ния, по горячим следам свою вину отрицать 
не стал. Позже экспертиза установила, что в 
его крови были не только внушительная до-
ля алкоголя, но также и наркотики. По по-
следнему факту возбуждено уголовное де-
ло, но по нему господин Ефремов проходит 
свидетелем.

Несмотря на подчеркнуто нейтральные 
сообщения московской полиции о ходе 
расследования, с самого начала было по-
нятно, что оно, с учетом общественной зна-
чимости обвиняемого, выйдет за процессу-
альные рамки. Так оно и получилось: мно-
гочисленные телешоу, в которых участ-
вовали родственники погибшего, серьез-
но влияли не столько на действия право-
охранительных органов, сколько на пози-
ции сторон. На практике дела о ДТП, в кото-
рых погиб один человек, чаще всего закан-
чиваются примирением сторон с выпла-
той оговоренных компенсаций и симво-
лическим наказанием виновного. На этот 
раз с каждым днем и каждым телешоу сто-
роны занимали все более непримиримые 
позиции. В итоге в число потерпевших по 
делу, помимо вдовы погибшего, следствие 
включило еще несколько его родственни-
ков, а защита Михаила Ефремова стала не-
официально обвинять своих оппонентов в 
вымогательстве огромных сумм в качестве 
отступных.

Финал был неожиданным только на пер-
вый взгляд. На последнем допросе, по дан-

ным источников „Ъ“, Михаил Ефремов за-
явил, что не признает вину в ДТП. Следо-
ватель, говорят собеседники „Ъ“, поначалу 
даже не поверил и переспросил обвиняе-
мого, правильно ли он его понял. Получив 
утвердительный ответ уже от адвоката акте-
ра Эльмана Пашаева, сотрудник МВД внес 
соответствующую запись в протокол. После 
завершения следственного мероприятия 
защитник Михаила Ефремова пояснил „Ъ“, 
что его клиент не отрицает, что был участ-
ником аварии. Однако изменение его по-
зиции связано с двумя обстоятельствами: 
во-первых, господин Ефремов не помнит 
детально событий, происшедших 8 июня, 
«поскольку был сильно пьян», во-вторых, 
у самого адвоката за время следствия поя-
вились доказательства в пользу его подза-
щитного. Какие именно, господин Паша-
ев говорить, конечно, не стал. Как бы то ни 
было, изменение позиции Михаила Ефре-
мова дает его защите дополнительные воз-
можности для маневра в ходе судебного 
процесса.

В свою очередь, представляющий инте-
ресы потерпевшей стороны адвокат Алек-
сандр Добровинский скептически оценил 
изменение позиции актера, отметив, что в 
нем «нет никакой логики». Адвокат напом-
нил, что экспертизы, проведенные в рам-
ках дела, свидетельствуют о вине господи-
на Ефремова. Господин Добровинский под-
черкнул, что, согласно выводам одной из 
них, на сработавшей в момент столкнове-
ния водительской подушке безопасности 
Jeep Grand Cherokee были обнаружены пот 
и эпителиальные клетки, принадлежавшие 
господину Ефремову, что «однозначно гово-
рит о том, кто находился за рулем автомоби-
ля». Адвокат Добровинский также подтвер-
дил „Ъ“, что он подал три гражданских иска 
от представителей семьи погибшего Сергея 
Захарова, не став, впрочем, называть суммы 
требуемой компенсации.

Владислав Трифонов

На чеченского видеоблогера подписался киллер
Под Веной убили выходца из Чечни, который был не в ладах с ее руководством

Выходец из Чечни Мамихан Умаров, 
просивший политического убежища 
в Австрии, был убит в субботу недалеко 
от Вены. Господин Умаров, известный 
весьма непростыми отношениями с че-
ченским лидером Рамзаном Кадыро-
вым, хвастался тем, что получал и вы-
полнял заказы на организацию терак-
тов и убийств в разных странах, вклю-
чая Украину. Кроме того, он утверждал, 
что российские спецслужбы напрямую 
связаны с покушениями на политэмиг-
рантов и бывших чеченских сепарати-
стов в Европе.

В ночь на воскресенье австрийская по-
лиция сообщила о перестрелке в городе Ге-
расдорф (в 13 км от Вены), в результате кото-
рой был убит 43-летний гражданин России. 
Инцидент произошел в субботу, в 19:30, а 
спустя два часа в городе Линц был задержан 
предполагаемый убийца, который также ока-
зался российским гражданином. По данным 
австрийских СМИ, убитый и убийца — вы-
ходцы из Чечни. Однако полиция в течение 
дня эту информацию не подтверждала. Позд-
нее полиция сообщила о задержании еще од-

ного человека, который сначала проходил 
как свидетель, но в ходе допроса стал давать 
противоречивые показания.

К расследованию убийства подключи-
лась австрийская контрразведка. Официаль-
но имя погибшего не называется, но в чечен-
ской диаспоре уверены: убитый — Мамихан 
Умаров, известный как Анзор из Вены. С 2005 
года он живет в Австрии, местные документы 
выписаны на имя Мартина Бека. 

Если личность убитого подтвердится, 
то эта смерть станет очередной в цепочке 
убийств и покушений на чеченцев в Евро-
пе. Так, в августе был убит гражданин Грузии, 
бывший полевой командир Зелимхан Хан-
гошвили. По версии немецкого следствия, его 
убийца — гражданин РФ — получил задание 
«от государственных ведомств правительства 
России». Несмотря на то что Москва это отри-
цает, Германия объявила персонами нон гра-
та двух сотрудников посольства РФ в Берлине. 
В феврале 2020 года во Франции был убит че-
ченский блогер Имран Алиев, известный под 
псевдонимом Мансур Старый. В том же меся-
це в Швеции было совершено нападение на 
другого блогера Тумсо Абдурахманова. В по-

следнее время Мамихан Умаров утверждал, 
что со всеми этими случаями связаны россий-
ские спецслужбы, и обещал раскрыть детали.

«Мамихан Умаров — темная личность. Он 
не боевик, никогда не выступал от имени Ич-
керии и не был блогером, как Тумсо Абдурах-
манов, хотя в последние месяцы он завел ка-
нал на YouTube под названием “Анзор из Ве-
ны”, где нападал на Кадырова и его окруже-
ние»,— рассказали „Ъ“ в чеченской диаспоре. 
Источник отметил, что критикой Кадырова 
эти видео назвать никак нельзя: «Там не было 
никакой существенной информации, просто 
отборная брань, которая затрагивала кады-
ровцев и членов их семей, включая женщин 
и детей. Даже кровные враги в Чечне не позво-
ляют себе такой лексики в адрес друг друга. На 
этом фоне в Чечне были уверены, что смерть 
Умарова — вопрос времени. Недавно публи-
кация новых видео приостановилась, и уже 
тогда поползли слухи о его убийстве, но на 
днях появились еще несколько видео — по-
следнее было опубликовано в пятницу». 

Мамихан Умаров называл себя бывшим 
следователем Министерства шариатской го-
сударственной безопасности сепаратистской 

Республики Ичкерия. Бежав из Чечни, он, по 
его словам, сотрудничал с австрийскими 
спецслужбами и аналогичными структура-
ми в других странах. В частности, принимал 
заказы на организацию терактов и убийств 
известных персон и снабжал спецслужбы 
ценными сведениями. Мамихан Умаров не 
скрывал, что выполнил более десятка зака-
зов, среди них несколько — начиная с 2014 
года — на Украине. В частности, зимой этого 
года господин Умаров рассказал украинско-
му телеканалу «Свободный» о заказе на убий-
ство депутата Верховной рады Игоря Мосий-
чука, а также его помощницы — служившей 
в рядах батальона полиции «Киев-2» участни-
цы боевых действий в Донбассе Амины Оку-
евой и ее мужа, бывшего чеченского полево-
го командира, воевавшего на юго-востоке Ук-
раины, Адама Осмаева. Мамихан Умаров этот 
заказ выполнять не стал, а передал информа-
цию украинской контрразведке.

Вчера экс-депутат Игорь Мосийчук от-
кликнулся на смерть господина Умарова. 
«Не спал всю ночь. Убийство под Веной Ма-
михана Умарова (“Анзора”), которое 100% 
было совершено по приказу из РФ, для меня 

лично стало очередным ударом и испытани-
ем судьбы»,— написал господин Мосийчук 
в своем Telegram-канале. По словам экс-де-
путата, Анзор очень просил присутствовав-
ших в ходе их последней встречи журнали-
стов помочь ему выйти на американскую ад-
министрацию и прессу, чтобы рассказать о 
заказных убийствах, происходивших в ря-
де европейских стран, в том числе на Укра-
ине, по заказу нынешней чеченской власти. 
«Ребята (журналисты.— „Ъ“) работали над 
выполнением просьбы “Анзора” и готовили 
публикации... Теперь они выйдут посмерт-
но»,— написал Игорь Мосийчук. Он также 
добавил, что Мамихан Умаров обратился к 
нему с просьбой помочь купить в Израиле 
бронежилет, но посылка задержалась из-за 
карантина. По словам политика, Анзор зво-
нил ему на днях и рассказал, что один из из-
вестных чеченских киллеров настоятельно 
советовал его жене отказаться от мужа, что-
бы избежать смерти. Запись разговора, по 
словам господина Мосийчука, у него есть, и 
он обещал ее обнародовать.

Марианна Беленькая,  
Кирилл Кривошеев

Тверь решила жить без Солженицына
В городе уничтожили граффити к юбилею писателя

В Твери закрашено известное граффити 
с изображением лауреата Нобелевской 
премии Александра Солженицына и его 
фразой «Жить не по лжи». Рисунок на фа-
саде дома был выполнен в 2018 году 
местным художником к 100-летию писа-
теля, но без согласования с городскими 
властями. После этого житель дома, 
 прокурор в отставке Андрей Чугуевский, 
начал кампанию за уничтожение изобра-
жения, объясняя это «предательством» 
Солженицына. В итоге суд постановил 
«привести фасад в первоначальное со-
стояние», однако художник предпочитал 
платить штрафы, не удаляя граффити. 
В результате изображение было закра-
шено активистами малоизвестной по-
литической партии «РОТ ФРОНТ», кото-
рые заявили, что «жизнь и деятельность 
Солженицына глубоко чужда и враждеб-
на нашей стране». По мнению вдовы пи-
сателя Натальи Солженицыной, против-
ники граффити «расписалась, что хотят 
жить по лжи».

Граффити в честь Александра Солжени-
цына сделал в 2018 году известный в Твери 
уличный художник Виктор «Джокер» Лебе-
дев. Он рассказал „Ъ“, что решил таким обра-
зом отметить 100-летие со дня рождения пи-
сателя, который не раз бывал в Твери и упо-
минал ее в своих произведениях. Художни-
ку помог депутат гордумы Твери от «Единой 
России» Илья Холодов, он оплатил краски 
и аренду автовышки. Для изображения ху-
дожник выбрал «обычную некрасивую сте-
ну» дома №32 в Смоленском переулке. В ок-
тябре 2018 года «Джокер» нанес граффити с 
портретом Александра Солженицына и его 
известным призывом «Жить не по лжи».

Художник не согласовывал мурал с город-
скими властями и управляющей компани-
ей. Административная комиссия Твери ош-
трафовала автора граффити на 2,5 тыс. руб. за 
нарушение городских правил благоустрой-
ства. Портрет диссидента возмутил жителя 

дома, прокурора в отставке Андрея Чугуев-
ского. Он начал кампанию за уничтожение 
изображения — пожаловался в администра-
цию Московского района Твери, в прокура-
туру, губернатору Тверской области Игорю 
Рудене и в другие инстанции. Корреспонден-
там «Комсомольской правды» господин Чу-
гуевский рассказывал, что его дядя погиб во 
время сталинских репрессий, но он, тем не 
менее, считает Солженицына «предателем». 
Жители дома разделились на сторонников и 
противников изображения. К борьбе с пор-
третом писателя присоединились движение 
Сергея Кургиняна «Суть времени» и замгла-
вы фракции КПРФ в заксобрании Тверской 
области Андрей Истомин. Депутат направил 
в администрацию Твери запрос о законно-
сти размещения граффити; там, в свою оче-
редь, обратились к управляющей компании 
«Дилос» с требованием устранить изображе-
ние. «Дилос» предъявил иск к «Джокеру», и 30 
апреля 2019 года Пролетарский районный 
суд Твери удовлетворил его. Художника ош-
трафовали на 6 тыс. руб. и обязали «привес-
ти фасад данного дома в первоначальное со-
стояние». «Джокер» выполнять решение суда 
отказался, заявив, что «сделал хорошее дело».

Несколько месяцев назад неизвестные 
закрасили частицу «не» во фразе «Жить не 
по лжи». А 4 июля все граффити было унич-
тожено таким же «партизанским» методом, 
как и нанесено,— арендовав автовышку, 
изображение закрасили активисты пар-
тии «Российский объединенный трудовой 
ФРОНТ». «Несмотря на многолетнюю про-
мывку мозгов, миллионы россиян справед-
ливо считают этого человека негодяем и пре-
дателем,— говорилось в сообщении на сай-
те „РОТ ФРОНТ“.— Государственной пропа-
ганде приходится буквально навязывать лю-
дям образ „великого писателя“, запихивать 
его в школьные учебники, ставить ему па-
мятники, развешивать плакаты, открывать 
музеи. И все-таки с каждым днем все боль-
ше наших сограждан осознают, что жизнь и 

деятельность Солженицына глубоко чужда и 
враждебна нашей стране». Напомним, что в 
2018 году в Москве действительно был уста-
новлен памятник Солженицыну — его от-
крывал лично президент Владимир Путин. 
В своей речи он назвал его «нашим выдаю-
щимся соотечественником, мыслителем, 
истинным, настоящим патриотом России».

«Что ж, мнение очевидное — у каждой 
страны свои хунвэйбины,— сказала вче-
ра „Ъ“ вдова писателя Наталья Солженицы-
на.— Сначала, еще раньше, напали на под-
пись „Жить не по лжи“. Хотели Солженицы-
на ударить, а выстрелили сами в себя — рас-
писались, что живут и хотят жить по лжи».

Ранее в Твери произошел другой круп-
ный скандал, связанный с памятью о ре-
прессиях: по требованию местной прокура-
туры и при одобрении городской думы бы-
ли демонтированы мемориальные таблич-
ки со здания медицинского университе-
та. Их установили в 1991 году в память о ре-
прессированных советских гражданах и рас-
стрелянных польских военнопленных. Про-
тив табличек вели кампанию местные ком-
мунисты. Принадлежащие правительству 
Тверской области СМИ назвали уничтоже-
ние табличек «одним из шагов по восстанов-
лению исторической правды». В пресс-рели-
зе, разосланном с e-mail, с которого обычно 
приходят заявления администрации обла-
сти, утверждалось, что «массовый расстрел 
поляков и их захоронение под Медным — 
это историческая ложь». Отметим, что еще 
в 2010 году Владимир Путин заявил на тра-
урной церемонии в Катыни, что «мы обяза-
ны хранить память о прошлом и, конечно, 
будем это делать, какой бы горькой ни бы-
ла эта правда». Ситуацию с табличками ком-
ментировал посол Польши в РФ Влодзимеж 
Марчиняк, заявивший, что демонтаж «отра-
жает важные тенденции, которые сегодня 
имеют место в России».

Александр Тихонов, Ярославль; 
Александр Черных

«Американцы покорили 
электричество, расщепили 
атом и дали миру телефон  
и интернет. Мы заселили 
Дикий Запад, победили  
в двух мировых войнах,  
высадили американских 
астронавтов на Луну  
и уже очень скоро водру-
зим наш флаг на Марс»,— 
заявил Дональд Трамп  
на митинге у горы Рашмор
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 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22306,48 (+160,52)
РТС 1235,18 (–13,10)
FTSE 100 6157,3 (–83,06)

DAX 30 12528,18 (–80,28)
DJIA 25827,36 (+92,39)
NASDAQ Composite 10207,63 (+53,00)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.07.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4–6.07.20
Австралийский доллар 48,9128
Английский фунт 87,8711
Белорусский рубль 13,1532
Датская крона* 10,6343

Доллар США 70,4999
Евро 79,2207
Индийская рупия** 94,4558
Казахский тенге** 17,3344

Канадский доллар 51,9719
Китайский юань* 99,7522
Норвежская крона* 74,1246
СДР 97,3470

Сингапурский доллар 50,5629
Новая турецкая лира 10,2840
Украинская гривна* 25,9262
Шведская крона* 75,7322

Швейцарский франк 74,5163
Японская иена** 65,6027
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Взаимоотношения российской влас‑
ти и крупного бизнеса, увы, уже 
не первый и не пятый год — главная 
тема корпоративных новостей, хотя 
в нормальной ситуации такие ново‑
сти описывают нюансы переговоров 
крупных компаний друг с другом, 
а не с министерствами. А посколь‑
ку любое госрегулирование в РФ уже 
имеет многолетнюю историю, опре‑
деляя, в чем новость, мы стандарт‑
но ориентируемся на искусственное 
понятие нормы, которую государ‑
ственная или частная сторона пы‑
таются во взаимодействии «подви‑
нуть». Иными словами, мы ищем, ка‑
кая сторона пытается изменить дав‑
но сложившийся порядок дел, а кто 
этому сопротивляется. Тем не ме‑
нее всегда стоит держать в голове, 
что этот порядок дел, «норма», мо‑
жет быть объективно иррациональ‑
ным — и со здравым смыслом согла‑
совываться плохо.

Так, например, комментарий гла‑
вы РСПП Александра Шохина, дан‑
ный на прошлой неделе информа‑
гентствам, о наборе требований пра‑

вительства к пакету документов, ко‑
торые нужны для заключения но‑
вых соглашений о защите и поощ‑
рении капиталовложений (СЗПК), 
формально можно считать попыт‑
кой перетягивания одеяла на сто‑
рону РСПП. В понимании госорга‑
нов «проект», по которому, собствен‑
но, может быть подписано СЗПК,— 
это не просто заявка, а готовая и, что 
важно, согласованная в значимой ча‑
сти деталей программа реализации 
инвестпроекта. СЗПК в понимании 
власти — это не декларация о наме‑
рениях, а взаимные обязательства: 
если компания хочет где‑то постро‑
ить целлюлозный завод, нет смы‑
сла подписывать СЗПК, если на стро‑
ительство не будет дано разреше‑
ние: Минфин естественным обра‑
зом не желает тратить время на рабо‑
ту по тысяче гипотетических проек‑
тов, которые никогда не будут реали‑
зованы в силу того, что просто не по‑
лучат одобрения.

Тем не менее есть два момента, 
которые не позволяют нам видеть 
в этом здравый смысл. Первый со‑
вершенно внятно транслирует сам 
Александр Шохин: никто не будет 
получать перед подписанием СЗПК 
все нужные разрешения, тратя 
на это время и деньги, без гарантии 
того, что проект будет одобрен. По‑
нятно, что госорганы не хотят делать 
лишнюю, с их точки зрения, рабо‑
ту, но и идея превращать СЗПК в ло‑
терею неуместна, соглашения как 
раз нужны, чтобы уменьшить «лоте‑
рейные» свойства процесса инвес‑
тирования. Второй момент — в том, 
что любой современный крупный 
проект корректируется в процессе. 
В предложенной РСПП форме это — 
проблема инвестора: как он будет 
согласовывать с госорганами (в рам‑
ках уже подписанного СЗПК) изме‑
нения? Но в госверсии «приходите 
с полным пакетом разрешений, а по‑
том еще много раз приходите» слиш‑
ком много уверенности, что компа‑
нии никуда не денутся.

Как раз денутся — сам институт 
СЗПК придуман именно потому, что 
не инвестировать сейчас нормаль‑
нее, чем инвестировать. И на наш 
взгляд, отказываться от своего пони‑
мания нормальности сейчас должно 
правительство, стоически перенося 
собственные неудобства.

Властям придется 
отказаться от ком-
форта в пользу пусть 
даже потенциальных, 
но инвесторов

выворачивает наизнанку 
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

РСПП просит правительство как мож-
но скорее отменить запрет на перевоз-
ку контейнеров в полувагонах. Это мо-
жет привести к вовлечению в оборот 
простаивающего универсального пар-
ка, но нарушит существующий бизнес 
операторов фитинговых платформ. 
Сторонники снятия запрета счита-
ют, что в результате снизится себесто-
имость перевозок, так как полувагон 
дешевле в аренде, нежели платфор-
ма. Противники же говорят, что пере-
возка в полувагонах была вынужден-
ной мерой в условиях дефицита плат-
форм, которого теперь уже нет.

Глава РСПП Александр Шохин 22 июня 
направил первому вице‑премьеру РФ Ан‑
дрею Белоусову, курирующему транспорт, 
предложения по возобновлению перевоз‑
ки контейнеров в полувагонах. В РСПП под‑
твердили „Ъ“ подлинность письма. В секре‑
тариате господина Белоусова от коммента‑
риев отказались.

Кампания по снятию введенного в 2014 
году запрета на перевозку контейнеров в по‑
лувагонах началась 15 июня. Ее инициато‑
ром выступил владелец Первой грузовой 
компании Владимир Лисин, подчеркивая 
возможность тем самым вовлечь в оборот 
100 тыс. простаивающих полувагонов. Глава 
ОАО РЖД Олег Белозеров «на 99% поддержал« 
такую инициативу. Фактически это означает 
серьезное изменение правил игры в контей‑
нерном сегменте, где заметно ослабнут по‑
зиции игроков, купивших дорогостоящие 
фитинговые платформы. На их рынок вой‑
дут операторы полувагонов, которые смогут, 
при и без того более низких ставках, заметно 
снижать цены, поскольку нуждаются в обрат‑
ной загрузке из портов Дальнего Востока.

Операторы фитинговых платформ пыта‑
ются предотвратить пересмотр правил игры. 
В своих письмах Андрею Белоусову и Олегу 
Белозерову они говорили о том, что перевоз‑
ка контейнеров в полувагонах угрожает без‑
опасности движения (по этим соображени‑
ям она и была отменена), противоречит тре‑
бованиям ГОСТ, создает излишнюю нагрузку 
на инфраструктуру, ведет к увеличению вре‑
мени перегруза контейнеров и лишает ваго‑
ностроителей заказов на фитинговые плат‑
формы. Также операторы отмечали, что при 

изменении конъюнктуры рынка угля по‑
лувагоны вернутся к обычным операциям, 
и контейнерные перевозки не будут обеспе‑
чены подвижным составом.

В своем письме господин Шохин гово‑
рит о том, что ОАО РЖД и Минтрансу следует 
выдать местные технические условия (МТУ) 
на перевозку контейнеров в полувагонах 
и внести меру по разрешению такой пере‑
возки в общенациональный план действий, 
обеспечивающий восстановление занятости 
и доходов населения. В письме поясняется, 

что, когда вводился запрет, реальных нару‑
шений безопасности не было, а проверки, 
его обосновывавшие, были проведены с «гру‑
бейшим нарушением соответствующих тех‑
нических условий». Отмена запрета, пишет 
господин Шохин, позволит ОАО РЖД повы‑
сить эффективность эксплуатации вагонно‑
го парка за счет сокращения порожних про‑
бегов, уменьшить затраты грузоотправите‑
лей за счет более низких ставок на полуваго‑
ны по сравнению с платформами и так далее. 
А телеграммы ОАО РЖД, предписания Рос‑
транснадзора и другие акты, вводившие за‑
прет, следует отменить, сообщается в письме.

Сторонники отмены запрета — в первую 
очередь, операторы полувагонов и грузоот‑
правители — ожидают сильного падения за‑
трат на перевозку контейнеров: с 1,3 тыс. руб. 
за платформу в сутки до 800 руб. за полува‑
гон. Так, «Русская сталь» на встрече главы ОАО 
РЖД Олега Белозерова с грузоотправителями 
30 июня просила ввести эту меру для повы‑
шения конкурентоспособности продукции 
на внешних рынках за счет снижения затрат 
на транспортировку.

Десять лет назад разрешение на перевоз‑
ку в полувагонах было вынужденной мерой, 
говорит собеседник „Ъ“ в отрасли: парк плат‑
форм насчитывал всего 20 тыс. единиц. Но се‑
годня он вырос почти в четыре раза, и в при‑
влечении полувагонов нет никакой необхо‑
димости. Другой источник отмечает, что ОАО 
РЖД получает немалые доходы за порожний 
пробег полувагонов, да и грузоотправители 
пользуются льготами, если возвращают по‑
рожняком инновационный подвижной со‑
став, так что заинтересованность монополии 
в сокращении порожнего пробега может 
быть неочевидна.

Наталья Скорлыгина

«Республике» перекрыли границы
Партнеры остановили поставки книг ритейлеру

Книжная сеть «Республика» предложи-
ла партнерам дисконтировать боль-
шую часть ее долга, чтобы избежать 
банкротства. Группа «Эксмо-АСТ», ко-
торой сеть задолжала около 200 млн 
руб., и «Альпина Паблишер» уже пре-
кратили отгрузки книг «Республике», 
но готовы на переговоры при нали-
чии гарантий выплат. Параллельно 
сеть, принадлежащая Вадиму Дымову, 
ведет переговоры с инвестором, кото-
рого пока не раскрывает.

«Эксмо‑АСТ» получила от книжной сети 
«Республика» предложение дисконтировать 
большую часть ее долга под угрозой нача‑
ла ее банкротства, сообщил „Ъ“ президент 
издательской группы Олег Новиков. Такое 
же предложение получал и гендиректор из‑
дательской группы «Альпина» Алексей Иль‑
ин, подтвердил он. Эти издательства остано‑
вили отгрузки книг для «Республики».

«„Республика“ поставила ультиматум — 
дисконтирование долга на 70%»,— рассказал 
Олег Новиков. По его словам, речь идет об об‑
щем долге перед «Эксмо» около 150 млн руб., 
40% из которого за уже реализованные еще 
до карантина книги. Сейчас нереализован‑
ная продукция «Эксмо» остается в восьми ра‑

ботающих магазинах «Республики» и в 30 за‑
крытых, добавил он. Долг «Республики» пе‑
ред АСТ составляет 50 млн руб., издательству 
были предложены аналогичные условия ди‑
сконта, говорят в его пресс‑службе. Алексей 
Ильин также говорит о просьбе сети простить 
часть «большого» долга перед «Альпиной Па‑
блишер», не уточнив его размер.

«Мы обсуждали с партнерами дисконт 
до 70% на товар, реализованный в том числе 
в период падения трафика»,— подтвердили 
в «Республике». В сети подчеркнули, что при 
этом не отказываются от возврата нереали‑
зованного товара поставщикам. «Республи‑
ка», как и многие другие ритейлеры, понесла 
из‑за пандемии коронавируса «колоссальные 
потери», напоминают в сети: к концу марта 
«просадка» по отдельным магазинам дости‑
гала 90%, а в период карантинных ограниче‑
ний все 39 магазинов сети простаивали. «Ком‑
пания мобилизовалась и сейчас всеми сила‑
ми старается снизить понесенный ущерб — 
речь идет как о пересмотре модели развития, 
так и о проведении переговоров по сниже‑
нию убытков от пандемии с арендодателями 
и поставщиками»,— заявили в «Республике».

«Республика» принадлежит владельцу 
производителя продуктов «Дымов» Вади‑

му Дымову. В 2019 году выручка ООО «Респу‑
блика» выросла на 14%, до 2 млрд руб., чи‑
стый убыток составил 108,7 млн руб. Про‑
блемы в сети начались еще до пандемии 
(см. „Ъ“ от 10 марта), собеседники связыва‑
ли их с ее агрессивным ростом и общим дав‑
лением на книжную розницу со стороны он‑
лайн‑торговли.

Как сообщал „Ъ“ 25 мая, «Республика» уже 
решила, что закроет часть магазинов, а остав‑
шиеся сменят формат на «концепт‑сторы» 
с кофейнями. Компания открывает точки по‑
этапно, сейчас из 39 магазинов сети открыты 
девять, говорят в ее пресс‑службе. По данным 
на 5 июля, к «Республике» предъявлены два 
крупных иска: на 36 млн руб. от производите‑
ля фотокамер Fujifilm и на 19,4 млн руб. от ди‑
стрибутора книг и канцелярии «Белония М».

«Республика» также ведет переговоры 
с инвестором, который может покрыть часть 
долгов компании, знает один из собеседни‑
ков „Ъ“. «Переговоры продолжаются, пока 
не готовы раскрывать эту информацию»,— 
подтвердили в пресс‑службе сети.

Олег Новиков говорит, что группа «Эксмо‑
АСТ» готова вернуться к переговорам с «Ре‑
спубликой». «Приемлемыми условиями ста‑
нут полное закрытие долга за реализован‑

ный товар и реструктуризация оставшейся 
части под гарантии оплаты»,— уточнил он. 
«Мы понимаем, что без списания существен‑
ной части долга они обанкротятся, поэтому 
находимся в диалоге и ищем пути выхода 
из ситуации»,— говорит Алексей Ильин.

Объем продаж книг в розничных магази‑
нах по итогам 2019 года в «Эксмо‑АСТ» оцени‑
вали в 24,9 млрд руб., а продажи книг в ин‑
тернет‑магазинах — в 20,1 млрд руб. «Хотя 
„Республика“ и не занимает большой доли 
в розничных продажах книг, это сеть со сфор‑
мировавшейся аудиторией, главный тренд‑
сеттер рынка, в том числе в плане способов 
продвижения и маркетинга. Такой игрок точ‑
но нужен рынку»,— отмечает гендиректор 
издательства Clever Александр Альперович.

Из‑за пандемии выплаты издательствам 
приостановили почти все книжные сети, 
рассказывали собеседники „Ъ“ на рынке. По‑
сле снятия ограничений выплаты восстано‑
вились, но «в существенно меньшем объе‑
ме, чем до кризиса», говорит Алексей Ильин. 
Просьба дисконтировать долг при этом нети‑
пична, добавляет он, большинство партне‑
ров просят об отсрочке платежа и дополни‑
тельных скидочных акциях.

Валерия Лебедева

Инвестплатформы на запасном пути
Краудфандинговые компании не успели попасть в реестр

Операторы краудфандинговых плат-
форм до 1 июля должны были по-
пасть в реестр ЦБ, чтобы продолжать 
деятельность. Но пока в реестре лишь 
3 компании из 36. Банк России готов 
продлить срок вхождения в реестр 
на год, поскольку в противном случае 
работать на рынке будет фактически 
некому, но для этого потребуется вне-
сти  изменения в закон.

По данным ЦБ, на 3 июля в реестр инве‑
стиционных платформ входили всего три 
компании — АО НРК — Р.О.С.Т., ООО «Поток. 
Диджитал» и ООО «Технологии кредитова‑
ния» (платформа «СберКредо»). Первая еще 
вообще не реализовала свой проект, то есть 
из действующих платформ в реестр попали 
только две. Между тем все операторы крауд‑
фандинговых платформ обязаны были до 1 
июля войти в реестр или прекратить работу.

В ЦБ „Ъ“ подтвердили, что с 1 июля осу‑
ществлять деятельность по организации 
привлечения инвестиций с использовани‑
ем инвестиционных платформ могут только 
лица, включенные в реестр. Регулятор опре‑

делил 36 компаний, деятельность которых 
может подпадать под требования закона. 
Из них 24 уже подали документы на вклю‑
чение в реестр. 

• Через инвестиционные платформы мож-
но предоставлять займы, приобретать цен-
ные бумаги (только по закрытой подписке) 
и утилитарные цифровые права, права тре-
бования выполнения работ и оказания услуг. 
Оператор заключает договор и с лицом, при-
влекающим инвестиции, и с инвестором, пре-
доставляющим средства. Размер собствен-
ных средств оператора должен быть не ме-
нее 5 млн руб. По данным ЦБ, по итогам 2018 
года объем рынка краудфандинга превысил 
15,2 млрд руб. По оценке Ассоциации операто-
ров инвестплатформ, сейчас объем рынка со-
ставляет порядка 15–20 млрд руб. профинан-
сированных проектов в виде займов в год. 
Заявки на включение в реестр компании 

подавали с февраля, но решений по ним 
до сих пор не вынесено, притом что срок 
рассмотрения заявки не должен превы‑
шать месяц, говорит председатель комис‑
сии по правовому обеспечению цифровой 

экономики московского отделения Ассоци‑
ации юристов России Александр Журавлев 
(участвовал в подаче одной из заявок). «Ве‑
роятно, новизна сферы деятельности, а так‑
же пандемия повлияли на соблюдение сро‑
ков»,— отмечает он.

«Поток. Диджитал» подал комплект доку‑
ментов во второй половине апреля и полу‑
чил положительное решение о включении 
в реестр 30 июня, уточнил управляющий 
партнер компании Антон Еременко. Генди‑
ректор «Города денег» Теймур Керимов сооб‑
щил, что компания отправила последние до‑
кументы в ЦБ и рассчитывает на скорейшее 
вхождение в реестр. 

По словам господина Еременко, сама за‑
явка довольно объемная: помимо «анкеты» 
компании и других относительно формаль‑
ных документов необходимо приложить 
правила работы платформы, которые под‑
робно описывают все взаимодействие с за‑
емщиками и инвесторами.

По словам исполнительного директора 
Ассоциации операторов инвестплатформ 
Кирилла Косминского, из‑за последствий 

коронавирусной инфекции ряд платформ 
имели сложности с регистрационными 
действиями. «Мы находимся в диалоге с ЦБ 
и ожидаем, что в течение ближайшего вре‑
мени реестр пополнится новыми участни‑
ками рынка»,— отметил он. 

Участники рынка ждут разъяснения ЦБ, 
что им делать в текущей ситуации, тем бо‑
лее что в кризис спрос на их услуги растет. 
По словам Александра Журавлева, у боль‑
шинства предпринимателей сейчас тяже‑
лые времена и даже льготное кредитование 
зачастую не работает, «народное финансиро‑
вание» доступнее и зачастую не требует «дра‑
коновского обеспечения». 

Представитель ЦБ сообщил „Ъ“, что в на‑
стоящее время рассматривается возможность 
переноса срока вступления в силу требова‑
ния о включении инвестиционных плат‑
форм в реестр ЦБ на один год в связи с рас‑
пространением коронавирусной инфекции. 
Соответствующие поправки, уточнил он, уже 
находятся на рассмотрении в Госдуме.

Полина Смородская, 
Светлана Самусева
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Полувагоны толкают под контейнеры
РСПП предлагает отменить запрет на такие перевозки
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Управляющий активами «Регион 
Эссет Менеджмент» Алексей Скабал-
ланович говорит, что вторая волна 
может ударить именно «по развива-
ющимся странам, в которых меди-
цина не так развита и негативный 
эффект может проявиться сильнее».

Вместе с тем участники рынка от-
мечают, что Россия в этом плане сто-
ит несколько особняком. В частно-
сти, вирус вроде бы взят под конт- 
роль, и предприятиям снова разре-
шили работать. К тому же недавно 
была снижена ключевая ставка и 
приняты дополнительные меры по 
поддержке экономики.

Однако, как отмечает Алексей 
Скабалланович, опять «возникли 
разговоры о возможном введении 
новых санкций» со стороны США. 

Управляющий активами УК «Откры-
тие» Дмитрий Космодемьянский 
уточняет, что важной новостью, по-
влиявшей на настроение участни-
ков рынка, является история, свя-
занная с публикацией New York 
Times о действиях России в Афга-
нистане. Причем, по его словам, 
здесь Россия выступает скорее ин-
струментом борьбы американского 
истеблишмента против админист-
рации Дональда Трампа, которым 
легко пугать избирателей, а не само-
стоятельным объектом нападок. 
Эксперты не ожидают, что подоб-
ные разговоры дойдут до реальных 
действий, тем не менее данный фак-
тор оказал негативное влияние на 
доходности госбумаг.

Высокая степень неопределенно-
сти как на мировом, так и на россий-
ском рынке в ближайшее время со-

хранится, эксперты допускают оче-
редную резкую смену настроений ин-
весторов. Последние, отмечает госпо-
дин Смольянинов, будут обращать 
внимание на заявления компаний в 
сезон отчетностей — их осторож-
ность в оценке перспектив бизнеса.

Дмитрий Дорофеев выделяет и 
другие факторы. «Если появятся 
признаки роста инфляции, то цен-
тробанки ужесточат политику (на-
пример, снизят объем выкупа обли-
гаций), что приведет к коррекции 
рынков»,— комментирует он. Кро-
ме того, по его словам, следует обра-
щать внимание на дивидендную по-
литику российских компаний, учи-
тывая недавнее вынужденное со-
кращение и даже отказ от дивиденд-
ных выплат крупных компаний в 
связи с COVID-19.

Дмитрий Михайлович

Вложения выложились

Бывший премьер Чечни и топ-
менеджер ОАО РЖД и «Ростеха» 
Сергей Абрамов начинает  
проект в сфере виртуальной  
реальности (VR). Его компания 
«Номикс» займется применени-
ем технологии в бизнесе и про-
мышленности — например, 
для обучения персонала и симу-
ляторов управления транспор-
том. В России спрос на такие ре-
шения пока в зачаточном состо-
янии, но его подогреет панде-
мия, уверены участники рынка.

Сергей Абрамов стал соосновате-
лем и куратором проектов компании 
«Номикс», фокусирующейся на VR-
решениях в различных областях биз-
неса, рассказал „Ъ“ сам бизнесмен. 
По его словам, на старте он вложил 
100 млн руб. собственных средств. 
«Последние пять-шесть лет VR разви-
вался в игровой индустрии. Но толь-
ко в последнее время, примерно с се-
редины прошлого — начала этого го-
да, рынок VR начинает выходить в 
различные сектора экономики в ка-
честве прикладных продуктов за 
пределами развлечений и игр»,— по-
яснил Сергей Абрамов.

• Сергей Абрамов в 2004–2006 годах 
занимал должность премьер-мини- 
стра Чечни и временно исполнял  
обязанности президента республики.  
С 2007-го по 2015 год работал в ОАО 
РЖД, в  том числе на постах руково-
дителя дирекции железнодорожных 
вокзалов и советника президента мо-
нополии. В 2015 году стал индустри-
альным директором «Ростеха», где ку-
рировал производство вооружения  
и боеприпасов. Покинул госкорпора-
цию в декабре 2019 года. Сейчас воз-
главляет совет директоров группы 
«Тракторные заводы» АО «НИИ стали» 
и других компаний, входит в правле-
ние Союза машиностроителей России.

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
ООО «Номикс» зарегистрировано 27 
мая. 88% компании принадлежит 
структуре Сергея Абрамова, еще 12% 
— у технического директора Арка-
дия Оверина. Компания планирует 
рассмотреть возможность дополни-
тельных инвестиций от финансовых 
институтов, однако сейчас в первую 
очередь заинтересована в «умных 
партнерствах» в рамках проектов, го-
ворит господин Абрамов.

«Номикс», по собственным дан-
ным, уже работает над 22 проектами, 
среди которых тренажеры для обуче-
ния персонала, симулятор управле-
ния транспортом, конфигураторы ав-
томобилей и домов в VR и др. Компа-
ния, в частности, создает виртуаль-
ный конфигуратор автомобилей для 
дилера «Авилон», следует из ее пре-
зентации. В «Авилоне» на запрос „Ъ“ 
не ответили. По словам Сергея Абра-
мова, «Номикс» фокусируется не толь-
ко на разработке программных про-
дуктов, но и конструирует тренажеры 
для VR. «Мы в состоянии существенно 
сократить сроки подготовки специа-
листов и повысить качество обучения 
минимум на 25%»,— уверяет он.

В России затраты на проекты про-
мышленных VR/AR-решений (вирту-
альная и дополненная реальность) в 
2018 году составили около 1,6 млрд 
руб., а в 2022 году объем рынка до-
стигнет минимум 9,2 млрд руб., оце-
нивали TAdviser и компания «Крок». 
Объем всего рынка VR/AR в России 
может достичь 40 млрд руб. к 2024 го-
ду, говорится в «дорожной карте» 
Минкомсвязи.

Спрос на такие решения есть, под-
тверждает директор по развитию и 
маркетингу стартапа Antilatency 
(привлек $3 млн от Фонда развития 
интернет-инициатив и «Сколково») 
Роман Вдовченко: «Самым понятным 

и денежным направлением именно 
на российском рынке может стать ра-
бота с крупными госкорпорациями, 
которые все ближе рассматривают 
VR/AR в применении к корпоратив-
ному обучению. Сложностью может 
стать то, что большинство таких кор-
пораций активно начали растить ко-
манды внутри, открывая лаборато-
рии и центры изучения VR/AR».

Спрос пока в зачаточном состоя-
нии, есть ряд ограничивающих фак-
торов, в том числе «банальный недо-
статок устройств», уточняет партнер 
Leta Capital Сергей Топоров. Если ком-
пания найдет нишу, в которой нара-
стит компетенции, чтобы масштаби-
ровать полностью повторяемое реше-
ние в мир, то сможет стать инвестици-
онно привлекательной, считает он, 
но бизнес студии-интегратора, кото-
рая реализует проекты с высокой до-
лей индивидуализации под клиента, 
сложно капитализируем. Бизнесу мо-
гут помочь якорные заказчики, кото-
рые обеспечат постоянным потоком 
заказов, допускает Роман Вдовченко.

Господин Вдовченко ожидает в 
России вторую волну интереса к тех-
нологиям VR/AR, связанную с улуч-
шением технологий и появлением 
индустриальных стандартов. По мне-
нию CEO компании Cerevrum (годом 
ранее привлекла $1 млн от Leta 
Capital) Наташи Флокси, интерес по-
догреет и пандемия, повышенный 
спрос уже есть. При этом заказчиков, 
по ее словам, интересует не только 
разработка обучающих сценариев в 
VR, но и отработка новых правил без-
опасности, введенных из-за корона-
вируса, а помимо корпоративного об-
учения ожидается повышенный 
спрос на VR-инструменты для удален-
ного управления проектами.

Дмитрий Шестоперов,  
Арина Барабанова

Спрос симулирует предложение
Сергей Абрамов инвестировал в VR-проект

Российские перевозчики  
в условиях пандемии и закры-
тых границ пытаются исполь-
зовать широкофюзеляжный 
флот, организовав прямые пе-
ревозки между городами Даль-
него Востока и черноморскими 
курортами. Так, «Россия» начала 
летать из Хабаровска и Влади-
востока в Крым и Сочи, несмо-
тря на то что за последние годы 
эти маршруты безуспешно пы-
тались раскатать «Трансаэро»  
и Nord Wind. К следующему лету 
при условии возобновления 
международного сообщения 
эти направления, по всей види-
мости, потеряют актуальность 
как для авиакомпаний, так  
и для пассажиров.

Авиакомпания «Россия» 5 июля 
запустила чартерные перелеты меж-
ду дальневосточными городами и 
черноморскими курортами. Пере-
возчик будет возить пассажиров из 
Хабаровска и Владивостока в Симфе-
рополь и Сочи на широкофюзеляж-
ных самолетах Boeing-747-400. Ком-
пания стала первой, открывшей эти 
направления. В «России» говорят, что 
загрузка ближайших рейсов при-
ближается к 100%. Все продажи ве-
дутся через туроператора «Библио-
Глобус», который продает пакетные 
туры, включающие перелет, транс-
фер до гостиницы и проживание, в 
свободной продаже билетов нет.

Самолеты будут летать треуголь-
ником: сначала судно летит с тури-
стами из Москвы в Симферополь 
или Сочи, затем в Хабаровск или Вла-
дивосток, откуда возвращается в 
один из городов черноморского по-
бережья. «Россия» продала «Библио-
Глобусу» емкости до конца октября: 
из Хабаровска в нынешнем году бу-
дут выполнены 49 парных рейсов, 
из Владивостока — 48.

В 2013 году раскатать маршрут Ха-
баровск—Сочи пыталась «Трансаэ-

ро». В 2018 году рейсы из Хабаровска 
в Симферополь выполнял Nord 
Wind, однако на следующий год от 
этих рейсов компания отказалась. 
Прямых рейсов из Владивостока в 
Сочи и Крым российские компании 
никогда не выполняли, говорит собе-
седник „Ъ“ в отрасли авиаперевозок.

После закрытия международного 
авиасообщения у эксплуатантов 
дальнемагистрального флота, кото-
рые прежде летали на курорты Сре-
диземноморского побережья, Кариб-
ского бассейна или Азию, не осталось 
других вариантов, кроме как исполь-
зовать их для перевозок на черномор-
ское побережье. Жители Дальнего 
Востока обычно летают отдыхать в Та-
иланд, Вьетнам или Южный Китай, 
но в текущем году такой возможно-
сти у них может не оказаться.

При этом маржинальность поле-
тов из городов Дальнего Востока на 
курорты Черного моря вряд ли сопо-
ставима с перевозками за рубеж. В 
«России» не раскрывают, дают ли 
компании эти полеты хоть какую-то 
прибыль. Единственным чартерным 
перевозчиком, который принял ре-
шение запустить аналогичные рей-
сы, стал Azur. Компания планирова-

ла 10 июля открыть программу поле-
тов в Сочи из Хабаровска, Владивос-
тока и Благовещенска, но из-за отсут-
ствия спроса вынуждена была пере-
нести начало полетов на 24 июля. В 
Крым Azur Air не летает, в компании 
объясняют это политикой туропера-
торов Anex Tour и «Интурист». Источ-
ник „Ъ“ на рынке говорит, что боль-
шинство чартерных авиакомпаний 
не летают в Крым, так как против 
этого выступают западные лизинго-
датели самолетов, которые могут по-
пасть под американские санкции. 
«Перевозки же в Сочи, по нашим рас-
четам, не имеют коммерческой пер-
спективы»,— сказал он.

Источник в одной из крупных 
авиакомпаний считает, что про-
грамма не принесет «России» серь-
езной прибыли, но поможет загру-
зить емкости в отсутствие других 
альтернатив. По информации „Ъ“, 
из девяти Boeing-747-400 летает 
шесть судов, один находится на пла-
новом техническом обслуживании, 
два самолета стоят.

Гендиректор Friendly Avia Support 
Александр Ланецкий отмечает, что 
чартерные перевозки — наиболее 
безопасный бизнес для авиакомпа-
нии. При этом у игроков российского 
рынка этим летом практически нет 
других вариантов, кроме как перево-
зить туристов на Черное море. Экс-
перт говорит, что при эксплуатации 
самолета Boeing-747 важно ставить 
его на максимально дальние расстоя-
ния, так как самая дорогостоящая 
часть обслуживания — ремонт двига-
теля, который наступает после ка-
ждых 10 тыс. циклов включения и 
выключения двигателя. Господин Ла-
нецкий не исключает, что полеты на 
Черное море с Дальнего Востока мо-
гут сохраниться и в следующем году, 
так как сегодня никто не может пред-
сказать, когда и в каком виде откроет-
ся международное авиасообщение.

Герман Костринский

Дальний Восток  
вывозят к Черному морю
Перевозчики пытаются найти применение 
дальнемагистральным судам

С Крымом были  
45 аэропортов соединены,  

а с завтрашнего дня  
их количество  

увеличится еще на 14
— Дмитрий Чернышенко,

вице-премьер, 29 июня
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В апреле Сбербанк запустил  
собственный сервис полностью 
удаленной продажи автомоби-
лей, в том числе подержанных. 
О первых месяцах работы  
«Сберавто» в условиях каранти-
на, кредитовании сделок с по-
держанными автомобилями 
без просмотра и взаимодейст-
вии с дилерами в интервью „Ъ“ 
рассказал главный исполнитель-
ный директор классифайд-сер-
висов Сбербанка Олег Голубцов.

— Каков сейчас объем сделок в 
«Сберавто», и как вы оцениваете 
динамику спроса в последние ме-
сяцы?
— Спрос превзошел наши ожида-
ния. Сейчас наша задача — реализо-
вать фулфилмент-схему (комплекс 
операций с момента оформления за-
каза покупателем и до момента полу-
чения им товара) по покупке автомо-
биля в онлайне. Мы рассчитываем 
провести достаточное для пилота ко-
личество сделок, это оборот в сотни 
миллионов рублей.
— Это по итогам года?
— Да. И уже в следующем году, когда 
мы реализуем все изменения по 
функциональности, есть очень понят-
ные возможности кратно масштаби-
ровать бизнес. В том числе есть планы 
использовать и офлайн-каналы: у 
Сбербанка большая сеть отделений.
— Как в целом сейчас устроена 
вся цепочка сотрудничества с 
партнерами?
— Мы являемся…
— Маркетплейсом.
— Нет, в том-то и дело. Налицо эволю-
ция классифайд-проектов. Первая 
ступень — это информационный ре-
сурс, например, «Авто.ру». Второй 
была трансакционная модель мар-
кетплейса, когда выставляется про-
дукт и дальше с трансакций берется 
комиссия. Третий этап развития — 
так называемый фулфилмент-сервис 
(весь комплекс операций по прода-
же), по которому идет «Сберавто». Мо-
дель, близкая к Delivery Club или «Ян-
декс.Еде». Вы оплачиваете чек самой 
«Яндекс.Еде» или Delivery Club, этот 
же сервис оказывает всю услугу: за-
бирает продукт у ресторана и достав-

ляет клиентам. Так и мы. Вы выбира-
ете автомобиль на нашей площадке, 
и мы реализуем всю цепочку, вклю-
чая консультацию, необходимые для 
клиента дополнительные продукты 
— страховку, кредит, доставку.
— На авторынке традиционно со 
скепсисом относились к заявле-
ниям «Сберавто»? Вспоминали, в 
том числе, неудачный опыт «Ян-
декса», который пытался самосто-
ятельно продавать машины, от-
крывая точки в офлайне.
— Основная проблема, с которой стал-
киваются все трансакционные либо 
классифайд-модели,— как привести 
потребителя. Как сделать так, чтобы 
потребитель пришел на твою площад-
ку и трансакцию осуществлял через 
тебя? Сбербанк уже сформировал ог-
ромный опыт в направлении, напри-
мер, потребительских кредитов. К нам 
приходят люди, берут потребитель-
ский кредит, и дальше мы видим, как 
они его целевым образом используют 
на покупку автомобиля б/у. Это значи-
тельный объем, это уже потенциаль-
ные пользователи «Сберавто».
— На авторынке на это говорят: 
когда ты приходишь в автосалон, 
то получаешь возможность если 
не поторговаться, то просто послу-
шать, что тебе могут предложить.
— Мы уже подписали соглашения с 
большим количеством автосалонов, 
более 320. Если мы говорим, что ди-
лер много зарабатывает на финансо-
вых продуктах, то речь скорее про 
новые автомобили. Тогда как у по-
держанных авто огромный потен-
циал. Кроме того, вести консульта-

ции в режиме чата, как оказалось, 
гораздо комфортнее для наших кли-
ентов, чем выдерживать назойли-
вые беседы в реальной жизни. Это 
определенный стресс, потому что 
все равно продавец будет продавать 
что-то. У механики, которую мы раз-
виваем, конверсия в продажи высо-
кая, отзывы отличные.
— Но, с другой стороны, вы запу-
стились в тот период, когда автоса-
лоны не работали, а люди сидели 
дома. Это релевантные данные?
— Будем смотреть на интервале. Но 
этот поведенческий паттерн в рам-
ках нашей оценки выглядит вполне 
удобным и релевантным для потре-
бителя. Мы снимаем весь стресс, ко-
торый потенциальный потребитель 
мог бы испытывать сам, проходя че-
рез цепочку коммуникаций с разны-
ми продавцами и автосалонами.
— Но за счет этого потребитель 
экономит и деньги, или нет?
— Наша задача, естественно, давать 
тот продукт, который обладает не 
только функциональными, но и луч-
шими потребительскими характери-
стиками, в том числе такими, как ко-
нечная стоимость авто. Мы к этому 
стремимся и взаимодействуем с ав-
тосалонами, наша клиентская под-
держка уже реализует дополнитель-
ные скидки для клиентов.
— Но за счет собственной маржи 
вы не даете ничего?
— Нет, пока нет. Мы потенциально 
сможем давать скидки из собствен-
ной маржи, потому что в отличие от 
автосалонов мы являемся владельца-
ми финансовых продуктов. Значит, у 
нас запас маржинальности по этим 
продуктам сильно выше.
— Вы планируете продавать 
больше подержанных машин, 
чем новых?
— Основной потенциал я вижу во 
вторичном сегменте. У нас в стране 
больше 50 млн автомобилей, это не 
подвержено никакому кризису, лю-
ди будут покупать и продавать эти 
автомобили.

Интервью взяла  
Ольга Никитина

полная версия 
kommersant.ru/12910

«Консультации в режиме чата 
комфортнее, чем назойливые 
беседы в реальной жизни»
Глава классифайд-сервисов Сбербанка Олег Голубцов  
о «Сберавто»
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Mail.ru Group и Amazon 
встретились в облаках
Компании запустят  
совместный сервис в России

Крупнейший в мире провайдер 
облачных сервисов Amazon 
Web Services (AWS) договорился 
о полноценном выходе на рос
сийский рынок в партнерстве 
с Mail.ru Group. Компании пред
ложат клиентам единый доступ 
к облачным сервисам и реше
ниям. Это позволит Amazon 
 соблюдать законодательство 
о хранении персональных дан
ных в России — до сих пор бли
жайший ее датацентр был 
в Германии.

Mail.ru Cloud Solutions (MCS, вхо-
дит в Mail.ru Group) и AWS (входит в 
состав Amazon) запускают на рос-
сийском рынке мультиклауд (облач-
ная инфраструктура, построенная 
на решениях различных поставщи-
ков), который позволит клиентам 
получить доступ к сервисам однов-
ременно обеих компаний, рассказа-
ли „Ъ“ в Mail.ru Group. Выручка бу-
дет делиться между партнерами в со-
ответствии с потреблением реше-
ний каждой платформы.

Основными причинами для со-
трудничества российской и амери-
канской облачных платформ стали 
географические и юридические ас-
пекты, поясняют в Mail.ru Group. 
AWS — крупнейшая в мире компа-
ния на рынке облачной инфраструк-
туры. По оценке Canalys, ее доля в 
глобальной выручке рынка в четвер-
том квартале составляла 32,4%, или 
$9,8 млрд, ближайший конкурент — 
Microsoft Azure с 17,6%, или $5,3 мл-
рд. Но в России услуги AWS были 
представлены ограниченно, из-за то-
го что ближайший дата-центр компа-
нии находится в немецком Франк-
фурте-на-Майне.

Кроме того, полноценно пользо-
ваться сервисами глобального про-
вайдера в России в принципе затруд-
нительно из-за регулирования персо-
нальных данных, добавили в Mail.ru 
Group. «Партнерство с MCS поможет 
глобальным заказчикам AWS беспре-
пятственно выходить на российский 
рынок, соблюдая при этом все требо-
вания локального законодательства, 
а российские клиенты MCS получат 
возможность быстро масштабиро-
ваться на зарубежных рынках»,— го-
ворит представитель компании.

Активный выход AWS в Россию 
подстегнет конкуренцию и уровень 
оказания услуг на российском рын-
ке, считает аналитик iKS-Consulting 
Станислав Мирин. По его словам, 
прямые продажи услуг ведущих ми-
ровых облачных провайдеров в Рос-
сии ограниченны и составляют не 
более 8% рынка. Весь рынок облач-
ных услуг России в 2019 году соста-
вил, по оценке компании, около 
86 млрд руб. «Покупать услуги напря-
мую у зарубежных провайдеров ком-
паниям оказывается порой сложно, 
так как возникает необходимость 
оплаты в иностранной валюте, зару-
бежные счета и другой документоо-
борот не соответствуют нашему зако-
нодательству. Из-за этого доля AWS 
до последнего времени была незна-
чительной»,— уточняет аналитик.

Сама Mail.ru Group вышла на об-
лачный рынок относительно позд-
но, оценить ее место на рынке на се-
годня, по словам господина Мирина, 
затруднительно, поскольку она не 
предоставляет данные. «Но сотруд-
ничество с одним из лидеров рынка 
позволит Mail.ru Group занять замет-
ную долю в этом сегменте в Рос-
сии»,— полагает эксперт. Сейчас 
крупнейшим реселлером услуг зару-
бежных облачных провайдеров, 
включая Microsoft и Google, в России 
выступает Softline, которая благода-
ря этому занимает около 7% россий-
ского рынка, оценивает господин 
Мирин. Также масштабное партнер-
ство в сфере облачных технологий 
вместе с китайской Huawei запусти-
ла SberCloud (принадлежит Сбербан-
ку), сообщал „Ъ“ 3 марта.

Концепция мультиклауда пока 
востребована в основном на зару-
бежном рынке, считает руководи-
тель направления развития облач-
ных технологий Softline Юрий Нови-
ков. По его словам, заказчики обыч-
но используют распределенные вы-
числительные мощности, находя-
щиеся у разных провайдеров, с це-
лью экономии, повышения доступ-
ности или из-за ограничений ло-
кального законодательства. Softline 
также развивает платформу, позво-
ляющую заказчику потреблять как 
ресурсы Softline Cloud, так и облач-
ных сервисов Google, AWS и Micro-
soft, указывает он.

Проникновение облачных серви-
сов в России не превышает 10% потен-
циального рынка, притом что в мире 
этот показатель составляет уже более 
60%, отметил гендиректор SberCloud 
Евгений Колбин. По его мнению, по-
явление новых облачных сервисов, 
относящихся к сегменту PaaS (Plat-
form as a Service; модель предоставле-
ния облачных вычислений, при кото-
рой потребитель получает доступ к 
использованию информационно-
технологических платформ), доля ко-
торого сейчас также крайне мала, бу-
дет полезно. Хотя российский облач-
ный рынок растет быстро, но он пока 
невелик, а PaaS самый маленький его 
сегмент, поэтому вряд ли новое парт-
нерство Mail.ru Group сразу принесет 
компании значительный доход, по-
лагает другой собеседник „Ъ“ на об-
лачном рынке. По его мнению, пока 
уровень предложения облачных про-
вайдеров заметно опережает уровень 
компетенций и потребностей сред-
него российского клиента.

Юлия Тишина

266,4 миллиарда
долларов достигнет 
объем мирового 
облачного рынка 
по итогам 2020 года 
(прогноз Gartner)

«Айвазовскому» море по колено
«Лудинг» выводит в Россию новый коньячный бренд из Армении

Сегмент армянских коньяков 
остается привлекательным 
для крупных алкогольных ди
стрибуторов. Так, ГК «Лудинг» 
создала совместный бренд 
« Айвазовский» с армянским 
 заводом ЗАО МАП для его про
движения в России. За два года 
партнеры намерены вложить 
$10 млн и вывести продукт 
в тройку лидеров в сегменте. 
Эксперты сомневаются в успе
хе: многие потребители таких 
напитков переключаются 
на виски, а продвигать новую 
марку в условиях ограничений 
на рекламу будет сложно.

Дистрибуторская ГК «Лудинг» до-
говорилась с производителем армян-
ских коньяков ЗАО МАП о совмест-
ном развитии нового бренда «Айва-
зовский», сообщил „Ъ“ представи-
тель российской компании. Продукт, 
продажи которого начнутся в России 
в середине июля, принадлежит парт-
нерам на паритетных началах. МАП 
управляет предприятием в Армении 
мощностью до 14 млн л напитка в 
год. В портфель брендов входят ко-
ньяки «Арамэ», «Гюмри», «Армавир», 
также компания выпускает вина. 

«Айвазовский» будет разливаться 
на мощностях МАП, а «Лудинг» зай-
мется дистрибуцией во всех каналах, 
включая федеральные сети, специа-
лизированные магазины и точки об-
щепита. К концу 2021 года компания 
рассчитывает продать более 3,5 млн л 
напитка, а к 2023 году вывести «Айва-
зовский» в тройку лидеров в катего-
рии премиальных армянских конья-
ков. В магазине напиток в бутылке 
0,5 л будет стоить до 900 руб. в зависи-
мости от сети. В целом за два года «Лу-

динг» и МАП вложат в сотрудничест-
во $10 млн, сказал представитель рос-
сийской компании. В МАП на вопро-
сы „Ъ“ не ответили. 

• «Лудинг» основан в 1993 году Арту
ром Варжапетяном и Арменом 
 Шахазизяном. В портфеле — виски 
Kentucky Gentleman, Lambay, водка 
Finsky, Naliboki, вино Chateau Fonple
gade, G7 и др. Компании также при
надлежат винодельческий завод 
в Краснодарском крае и сеть мага
зинов Drinx. По собственным дан
ным, оборот «Лудинга» в 2019 году — 
20 млрд руб., объем продаж — 76 млн 
бутылок.
По словам директора по марке-

тингу «Лудинга» Андрея Ушакова, в 
2020 году компания планирует уве-
личить оборот на 8% год к году, в 
том числе благодаря сделке с МАП. 
«В кризисные периоды снижается 
потребительская лояльность к ста-
рым брендам, а покупатели начина-

ют искать новые товары на пол-
ках»,— рассуждает он. В перспекти-
ве партнеры планируют создать и 
совместное предприятие по произ-
водству коньяка, сказал представи-
тель «Лудинга».

Сделка с МАП — вторая попытка 
«Лудинга» добавить в свой портфель 
премиальный армянский коньяк по-
сле утраты прав на дистрибуцию в 
России бренда «Ной», которые пере-
шли к Beluga Group Александра Ме-
четина. Затем «Лудинг» хотел прио-
брести 50% Араратского коньячного 
завода, став совладельцем марки 
«Урарту», но сделка не состоялась (см. 
„Ъ“ от 3 марта). Директор ЦИФРРА Ва-
дим Дробиз отмечает, что армян-
ский коньяк востребован в России, 
на которую вместе с Казахстаном и 
Украиной совокупно приходится бо-
лее 80% продаж напитка. По данным 
Nielsen, с мая 2019 года по апрель 
2020 года продажи бренди (к этой ка-
тегории аналитики относят и армян-
ский коньяк) в РФ выросли на 6% в 
натуральном выражении и на 7% в 
деньгах год к году. В Beluga Group на 
вопросы „Ъ“ не ответили. 

Владелец агентства Kaufman Ста-
нислав Кауфман отмечает, что подоб-
ные партнерства могут строиться по-
разному. «Часто дистрибутор опла-
чивает заводу услугу по разливу, а 
для предприятия дополнительная 
загрузка мощностей — возможность 
снизить себестоимость»,— говорит 
он. Но вывести на рынок новую мар-
ку коньяка будет крайне сложно, 
предупреждает господин Кауфман. 
По его словам, потребители этого на-
питка очень консервативны, а сам 
сегмент размывается за счет россий-
ских брендов и относительно до-

ступных французских коньяков. 
Кроме того, часть потребителей ко-
ньяков переключаются на виски. К 
тому же продвижение нового про-
дукта будет затруднено из-за ограни-
чений на рекламу алкоголя в РФ, 
констатирует Станислав Кауфман.

Анатолий Костырев,  
Мария Котова

В большой палитре 
алкогольных напитков 

российский потребитель 
становится все более 

искушенным
— Олег Харитонов,

гендиректор Diageo в РФ в интервью „Ъ“, 
декабрь 2019 года

Ц И Т А Т А

Офисы запаялись
Банки продают недвижимость  
через ЗПИФы

На фоне снижения активности 
традиционных инвесторов 
в офисную недвижимость 
 изза пандемии COVID19 все 
больший интерес к этому рынку 
проявляют банки. Они прио
бретают активы, переводя их 
в паевые фонды. По такому ме
ханизму структура Сбербанка 
намерена реализовать москов
ский бизнесцентр Diamond 
Hall общей площадью более 
61 тыс. кв. м. «Дочка» госбанка 
закрыла сделку по покупке это
го объекта недавно. Раньше 
по такой схеме выкупалась 
в основном торговая и склад
ская недвижимость.

Компания «Сбербанк управление 
активами» стала владельцем бизнес-
центра Diamond Hall на Олимпий-
ском проспекте в Мещанском райо-
не в центре Москвы. Это следует из 
появившихся в конце июня измене-
ний в ЕГРЮЛ. Ранее комплекс при-
надлежал одному из основателей 
Midland Development Эдуарду Шиф-
рину. Diamond Hall был построен в 
2010 году, общая площадь центра — 
61,5 тыс. кв. м. Стоимость объекта 
оценивалась в 7–8 млрд руб. «Сбер-
банк управление активами» будет 
предлагать объект квалифицирован-
ным инвесторам: комплекс вошел в 
состав активов закрытого паевого 
инвестиционного фонда (ЗПИФ) 
«Арендный бизнес-3», рассказали 
„Ъ“ в компании. Сегодня структура 
Сбербанка управляет четырьмя за-
крытыми фондами с инвестицион-
ной стратегией на основе рентной 
коммерческой недвижимости. Стои-
мость чистых активов этих ЗПИФов 
— 31,5 млрд руб.

Ранее «Сбербанк управление ак-
тивами» включала в фонды только 
объекты торговой и логистической 
недвижимости. Банк формировал 
ЗПИФы под покупку складских ком-
плексов у PNK Group, а также торго-
вых комплексов «Карнавал» в подмо-
сковном Чехове и «Речной» на севере 
Москвы. «Альфа-Капитал» совместно 
с X5 Retail Group и Альфа-банком за-
пускала ЗПИФ для инвестиций в объ-
екты стрит-ритейла (см. „Ъ“ от 20 
февраля). Кроме того, ЗПИФы ис-
пользовались для оптимизации пор-
тфеля девелоперских компаний. 
Так, ВТБ решил перевести в паевые 
фонды активы своей «Галс-Девелоп-
мент» (см. „Ъ“ от 17 апреля).

Партнер Colliers International Ста-
нислав Бибик называет Diamond 
Hall качественным объектом клас-

са A с сильным пулом арендаторов 
(площади там занимают в числе про-
чих развлекательные телеканалы 
холдинга «Газпром-медиа» и владею-
щая долями в Comedy Club Produc-
tion компания Solaris Promo Produc-
tion). По данным Colliers Internation-
al, арендные ставки в Diamond Hall 
находятся на уровне 35–40 тыс. руб. 
за 1 кв. м в год без учета НДС. Кроме 
того, почти все площади в объекте 
были сданы до пандемии COVID-19, 
и вакантность почти отсутствует, до-
бавляет источник „Ъ“ на рынке.

«Сбербанк управление активами» 
не единственная банковская струк-
тура, которая рассматривает возмож-
ность покупки крупных объектов 
для передачи в ЗПИФ. По данным 
трех собеседников „Ъ“ на рынке не-
движимости, структуры ВТБ ведут 
переговоры о покупке крупнейшего 
в РФ торгового центра «Авиапарк» 
площадью 400 тыс. кв. м на Ходын-
ском бульваре в Москве. В этом акти-
ве 50% контролируют соучредитель 
Amma Development Михаил Зайц и 
экс-банкир Глеб Фетисов, остальное 
у семьи Ротенберг.

Один из собеседников „Ъ“ гово-
рит, что покупателем может высту-
пить «ВТБ Капитал управление акти-
вами», а торговый центр будет пере-
веден в ЗПИФ. По его словам, сторо-
нам удалось согласовать условия 
сделки, по которым кредитором дол-
жен был стать ВТБ, оценивший «Ави-
апарк» в сумму около 70 млрд руб. 
при ставке капитализации на уровне 
9% и прогнозируемом в 2020 году чи-
стом операционном доходе в разме-
ре 6,5 млрд руб. По словам собесед-
ника „Ъ“, «упаковка» объекта в ЗПИФ 
также позволит избежать последст-
вий санкций, связанных с семьей Ро-
тенберг. Но сегодня на фоне панде-
мии COVID-19 ВТБ стал осторожнее 
смотреть на торговлю как сектор кре-
дитования, потому стороны пока по-
ставили переговоры на паузу, добав-
ляет источник „Ъ“. Представители 
ВТБ, семьи Ротенберг и господина 
Зайца тему не комментируют.

Управляющий директор Accent 
Capital Андрей Богданов тем не менее 
не ожидает, что из-за COVID-19 банки 
станут активнее инвестировать в биз-
нес-центры. Несмотря на то что панде-
мия сказалась на торговле сильнее 
других секторов коммерческой не-
движимости и офисы сейчас более 
устойчивый сегмент рынка, как пра-
вило, их доходность для инвесторов 
все равно ниже, рассуждает он.

Елизавета Макарова

Уловно досрочно
«Доброфлот» лишили права  
на вылов 32 тыс. тонн сельди

У крупного добытчика и пере
работчика рыбы ГК «Доброф
лот» намечается конфликт 
с Росрыболовством. Примор
ское управление агентства ли
шило структуру группы права 
на вылов  почти 32 тыс. тонн 
сельди с июня до конца года 
 изза запрета на промысел это
го ресурса с 16 апреля по 31 ав
густа. В компании теперь оспа
ривают решение регулятора, 
указывая, что до 31 августа со
бирались специально ловить 
минтай, а сельдь могла попасть 
в сети неумышленно.

РК «Новый мир» (входит в ГК «До-
брофлот») обратился в Арбитражный 
суд Приморского края с заявлением 
к приморскому управлению Росры-
боловства о признании незаконным 
отказа в выдаче разрешения на до-
бычу водных биоресурсов. Инфор-
мация об этом есть в картотеке дел.

Как отмечается в заявлении «Но-
вого мира» (копия есть у „Ъ“), речь 
идет о праве на вылов 31,9 тыс. тонн 
сельди в Охотском море с 1 июня по 
31 декабря этого года. Управление 
Росрыболовства мотивировало от-
каз тем, что вылов сельди в период с 
16 апреля по 31 августа в данной зо-
не запрещен. Но, как указывает в 
своем заявлении истец, в этот пери-
од не разрешается только специали-
зированный промысел сельди (когда 
объем добычи этой рыбы превыша-
ет 50% от общего улова). При этом не-
умышленный вылов сельди, если 
идет промысел другого вида биоре-
сурсов, допускается. Рассмотрение 
заявления «Нового мира» назначено 
на 17 августа.

ГК «Доброфлот» — один из круп-
нейших добытчиков и переработчи-
ков рыбы. По собственным данным, 
ведет промысел на 15 судах и перера-
батывает более 150 тыс. тонн сырья в 
год. Выручка одной из головных 
структур, АО «Южморрыбфлот», в 
2019 году выросла на 27,57%, до 
13,04 млрд руб., чистая прибыль уве-
личилась на 112,42%, до 1,12 млрд руб.

Управляющий ГК «Доброфлот» 
Александр Ефремов пояснил „Ъ“, 
что компания не планировала вести 
специализированный вылов сельди 
до конца августа, сосредоточившись 
на минтае. Разрешение на вылов 
сельди было необходимо, чтобы 
списывать с имеющегося объема 
квоты неумышленный прилов, ука-
зывает он. В противном случае, про-
должает господин Ефремов, погра-
ничная служба ФСБ по Приморскому 

краю может оштрафовать компанию 
за неумышленную добычу рыбы.

О такой практике управляющий 
ГК «Доброфлот» уже сообщал заме-
стителю руководителя Росрыболов-
ства Петру Савчуку (см. „Ъ“ от 2 мар-
та). По словам Александра Ефремова, 
после этого в качестве временной 
меры приморское управление Рос-
рыболовства начало разрешать до-
бычу квотируемого вида рыбы в 
прилове, если его доля не превыша-
ет объем основного вида промысла. 
Но впоследствии в таком разреше-
нии было отказано, указывает он. В 
Росрыболовстве и ФСБ на вопросы 
„Ъ“ не ответили.

По оценкам источника „Ъ“ в отра-
сли, на рынке 31,9 тыс. тонн тихооке-
анской сельди в виде мороженого 
филе в текущих ценах может стоить 
до 3,5 млрд руб. Оспариваемые права 
— часть инвестиционной квоты, ко-
торую получила структура «Доброф-
лота» в обмен на строительство заво-
да по переработке стоимостью 1,7 мл-
рд руб., указывает Александр Ефре-
мов. По его словам, претензии со сто-
роны регулирующих органов, подоб-
ные тем, что возникли в случае с РК 
«Новый мир», ставят под сомнение 
освоение таких квот и ведение спе-
циализированного промысла. В ре-
зультате только на Дальнем Востоке в 
этом году может быть не освоено бо-
лее 100 тыс. тонн ресурса, предупре-
ждает он.

Замдиректора УК «Норебо» Сергей 
Сенников говорит, что любую право-
вую неопределенность погранични-
ки сегодня толкуют в свою пользу. 
«Чтобы решить проблему, Росрыбо-
ловству надо или четко определить в 
правилах рыболовства возможность 
прилова сельди при промысле дру-
гих видов, в том числе в период за-
прета вылова сельди как основного 
объекта, или договариваться с погра-
ничниками о едином подходе в при-
менении действующих правил»,— 
рассуждает он.

Адвокат «Токарев и партнеры» 
Алексей Токарев считает, что у РК «Но-
вый мир» практически нет шансов на 
отмену решения управления Росры-
боловства в суде. По его словам, ком-
пании необходимо было для начала 
получить экспертное заключение, 
что вылов без прилова даже в запре-
щенный для добычи сельди период 
невозможен. Сейчас же компания 
пытается, по сути, легализовать дея-
тельность, указывает юрист.

Алексей Полухин,  
Анатолий Костырев
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На парковке спорткомплекса 
«Лужники» началась серия кон‑
цертов «Live & Drive», организо‑
ванная в новом для России фор‑
мате drive‑in. Первый в столице 
концерт для автомобилистов 
сыграла петербургская груп‑
па The Hatters. Борис  Барабанов 
 решил, что на время борьбы 
с пандемией автомобильные 
 гудки вполне могут заменить 
аплодисменты.

 Несколько концертов на пло-
щадках, оборудованных для зри-
телей в автомобилях, уже прош-
ли в Санкт-Петербурге, но в Москве 
это было впервые. The Hatters — пе-
тербургская группа, исполняющая 
джипси-панк и давно работающая 
с рейверами из Little Big. Лидера The 
Hatters Юрия Музыченко можно да-
же видеть в клипе Little Big на песню 
«Uno», которая должна была участво-
вать в так и не состоявшемся конкур-
се «Евровидение».

Обычно концерты The Hatters со-
провождаются обильными возли-
яниями как в зале, так и на сцене. 

Но на концерт в «Лужниках» попасть 
можно было только на автомобилях, 
поэтому как минимум один человек 
в каждой из машин был трезвым. 
Да и музыканты были как стеклыш-
ко. На въезде машины досматрива-
ли очень придирчиво. Зато концерт 
на парковке не предполагал ограни-
чений для курильщиков, и смотреть 
концерт с сигаретой в зубах было для 
них давно забытой радостью.

А еще москвичи изобрели новый 
вид развлечений — танцы около ма-
шины, а также возлежание на кры-
ше с отличным видом на подмост-
ки. Красотки-инстаграмщицы, ко-
торые в обычное время делают сел-
фи на фоне сцены из танцпартера, 
теперь забирались на крыши авто-
мобилей и таким образом не только 
добивались красивого вида за спи-
ной, но и становились объектами 
съемки. Юрий Музыченко даже вре-
мя от времени давал подсказки пар-
ням, приехавшим на концерт: «Смо-
трите, вон в той машине две девчон-
ки без кавалеров!»

Окончание каждой песни публи-
ка встречала автомобильными гуд-
ками и миганием фар. Они здесь за-
меняли аплодисменты и были един-

ственным способом дать группе 
знать, что фаны ее поддерживают. 
Музыченко несколько раз пытался 
добиться от зрителей более традици-
онной реакции, но возгласы и хлоп-

ки терялись в музыке. Попытки хо-
ром исполнить припев тоже прова-
лились. Все это, безусловно, было но-
вым для артистов, зато к концу кон-
церта Музыченко почти освоил ди-
рижирование клаксонами. В том, 
как он взаимодействовал с автолю-
бителями, при желании можно бы-
ло даже прочитать отголоски знаме-
нитой авангардной «Симфонии гуд-

ков» Арсения Авраамова, единст-
венный раз исполненной в Москве 
в 1923 году.

Конечно, со временем список 
ритуалов на концертах в формате 
drive-in будет увеличиваться. Ведь 
автомобиль может быть инструмен-
том участия в массовом зрелище 
в той же степени, что и ладоши, буб-
ны, диджериду, вувузелы или фай-
еры. «Пешие» концерты в обозри-
мом будущем можно представить се-
бе только с очень ограниченным чи-
слом зрителей и на специально обо-
рудованных площадках, так что лю-
ди будут развлекать себя, превраща-
ясь в героев мультфильма «Тачки».

Но потом концерты для автолюби-
телей не то что не заменят обычные 
шоу — им будет сложно даже стать от-
дельным бизнесом. Такой вариант 
выступления, с одной стороны, не мо-
жет собрать привычных для стадион-
ных артистов десятков тысяч зрите-
лей, с другой — недостижим для клуб-
ных составов с небольшой преданной 
аудиторией. Помимо сцены (а в «Луж-
никах» выстроили полноценную фе-
стивальную сцену с огромными экра-
нами) при организации концерта 
drive-in требуются огромные усилия 

по созданию и разметке простран-
ства для автомобилей, строительст-
во дополнительных VIP-зон, наем ре-
гулировщиков и охранных компа-
ний. Все это можно потянуть, только 
имея в активе популярных артистов 
и при этом желательно заручившись 
поддержкой спонсоров. Тем не менее 
на каждый следующий из запланиро-
ванных в рамках серии «Live & Drive» 
концертов — Леонида Агутина, груп-
пы «Сплин», Дианы Арбениной, Ба-
сты и других — продается все больше 
билетов; формируется новая потреби-
тельская привычка.

Поняв складывающиеся на их 
глазах и с их участием правила иг-
ры, музыканты The Hatters все же не 
смогли удержаться в новых рамках 
и ближе к финалу концерта спусти-
лись играть и петь прямо на запол-
ненную людьми и машинами пар-
ковку. Все же рок-н-ролл не та арт-
форма, которую можно строго ре-
гламентировать, даже если прави-
ла выработаны из лучших побужде-
ний. Это был первый концерт груп-
пы за несколько месяцев, и музыкан-
там просто хотелось сказать спасибо 
всем, кто рискнул разделить с ними 
рискованный новый опыт.

ПАНДЕМИЯ РОК

Драйв-ин-ролл
В Москве начались концерты для автомобилистов

Главная интрига чемпионата России 
умерла в завершавшем 26‑й тур матче. 
«Зенит» снова, как и год назад, стал чем‑
пионом страны, обыграв — 4:2 — в су‑
масшедшей с точки зрения драматизма 
встрече «Краснодар», который многое 
сделал, чтобы чемпионскую гонку про‑
длить. Вне досягаемости для красно‑
дарцев и для другого преследователя — 
«Локомотива», потерявшего два очка 
из‑за ничьей с «Сочи»,— петербуржцы 
очутились необычно рано по меркам 
отечественного первенства — за четыре 
тура до его завершения.

 Тот чемпионский титул, который «Зенит» 
взял вчера в Краснодаре, был для него вторым 
подряд и шестым в общей сложности в рос-
сийском чемпионате, в котором он уже дав-
но воспринимается как самый мощный, бла-
гополучный и стабильный среди постоянных 
охотников за золотом. А сезон завершающий-
ся легко представить как логичное продолже-
ние удачного предыдущего — с набором ба-
нальных и очевидных тезисов, объясняющих 
суть успеха. Хороших футболистов — благода-
ря приобретениям Дугласа Сантоса, Алексея 
Сутормина, сразу травмировавшегося, но вы-
здоровевшего и пригодившегося уже летом 
дорогущего Малкома — в зенитовской заявке 
стало еще больше. Прибавилось опыта у тре-
нера Сергея Семака, чье назначение в 2018 го-
ду воспринималась как рискованное в силу 
молодости специалиста. Высокий класс боль-
шинства исполнителей, сыгранность, управ-
ляемость, длинная скамейка — все это по-
зволило избежать серьезных срывов на ди-
станции. «Зенит» ограничился крохотными 
срывчиками. Был скверный отрезок на изле-
те прошлого лета, были две домашние нуле-
вые ничьи с «Локомотивом» и «Уфой», которы-
ми он открыл весеннюю, но растянувшуюся 
в результате до июля часть первенства. Были 
недели, дни, когда на верхушке таблицы ока-
зывались опаснейшие среди оппонентов — 
«Краснодар», ЦСКА, «Локомотив». Но глобаль-
но, глубоко петербуржцы не проседали. Про-
седали противники.

Впрочем, способ все-таки выделить этот 
титул среди других — и прежних зенитов-
ских, и завоеванных конкурентами пе-
тербуржцев — тоже лежит под рукой. Путь 
к очередному званию у «Зенита» получил-
ся одновременно и банальным, и парадок-
сальным, сочетающим несочетаемое. Его 
справедливо назвать безумно долгим, пото-
му что от первого, в середине июля 2019-го, 
матча зенитовцев в этом, раскромсанном 
традиционным зимним перерывом и трех-
месячной форс-мажорной паузой из-за ко-
ронавируса, чемпионате до «золотого» крас-
нодарского матча прошел целый год без не-
скольких дней. И точно так же справедливо 
назвать его безумно быстрым, потому что га-
рантировать себе чемпионство за четыре ту-

ра до конца — по меркам российского футбо-
ла почти экстраординарное событие.

У чемпионата России — куча недостат-
ков, но к ним в последнее время точно не от-
носится минимальная конкуренция в борь-
бе за высшие награды, наличие возвыша-
ющихся над всеми египетскими пирами-
дами клубов-гегемонов, отдающих статус 
лучшего конкурентам лишь в виде редчай-
шего исключения, вроде ПСЖ во Франции, 
«Баварии» в Германии или «Ювентуса» в Ита-
лии. «Дуплетом», выиграв турнир дважды 

подряд, до «Зенита» стрельнул ЦСКА в 2014 
году, а такое раннее, за четыре тура до фи-
ниша, формальное завершение чемпион-
ской гонки вообще рекорд созданной на за-
ре века Российской премьер-лиги, напоми-
нающий скорее не о сегодняшних време-
нах жестких рубок за первое место, а о вре-
менах давних. Подавляющее преимущест-
во перед конкурентами, превращающее за-
ключительные матчи в товарищеские, в вы-
ход на бис в статусе уже официального три-
умфатора,— это фишка «Спартака» 1990-х, 
того «Спартака», что царил в делавшем пер-
вые шаги вне советских рамок чемпионате 
России, еще хлипком и небогатом на амби-
циозные, с приличными ресурсами клубы. 
И то даже ему удалось оформить чемпионст-
во за четыре тура до конца первенства лишь 
однажды — в 1993 году (см. справку).

Это был безумный матч. С точки зрения 
сюжета — в сочетании с его значимостью — 
лучший, наверное, матч нынешнего безум-
ного чемпионата.

Он начался для «Зенита» сказочно. При-
мерно пять минут «Краснодар» под жарким 
южным солнцем, таким для него привыч-
ным, каждым шагом, каждым движением 
демонстрировал, что не собирается дарить 
«Зениту» прямо сейчас титул, не собирается 
допускать ошибок. А потом допустил такую 
ошибку, какую нечасто увидишь в топовых 
встречах. Юрий Газинский, один из надеж-
нейших российских игроков, конечно, дол-
го будет ломать голову над тем, почему так 
небрежно, словно забыл, что на поле вообще 
есть кто-то кроме него и отпасовавшего ему 
вратаря Матвея Сафонова, принял мяч, поче-
му, принимая, отпустил его от себя?! А из-за 
спины Газинского выскочил Сердар Азмун 

и забил гол, легче которого в его карьере, мо-
жет, и не было. Гол, после которого можно 
было решить, что титул сам плывет «Зениту» 
в руки, раз уж такое происходит.

Но думать так было ошибкой, сродни той, 
что допустил Газинский, потому что продол-
жение матча было для «Зенита» сплошным 
кошмаром. «Краснодар» огрызнулся непло-
хой атакой моментально после своей траге-
дии. А за ней — еще одной. И еще…

А взгляд на поле фиксировал тревож-
ные для «Зенита» вещи. Вот краснодарцы 
без труда выигрывают забеги и единоборст-
ва у Малкома и Вильмара Барриоса — тех, 
кто, по идее, проигрывать их, по крайней 
мере вот так безропотно, не мог. Вот в зени-
товской штрафной возникает пожарчик — 
и потушить его удается не сразу. А вот и гол-
кипер Андрей Лунев, пару раз уже выручив-

ший петербуржцев, фальшивит на выходе, 
и Маркус Берг бьет головой в пустые уже во-
рота. Промахивается, но от ощущения, что 
для «Зенита» созревает что-то совсем плохое, 
никуда не деться.

Это плохое созрело после атаки правым 
флангом и грамотного, чуть назад, простре-
ла от лицевой Сергея Петрова внутрь уже 
«наевшейся» до отвала зенитовской оборо-
ны, которая не заметила подключение Дани-
ила Уткина. Счет сравнялся.

А краснодарский стадион уже ревел 
во всю мощь допущенных на него глоток, 
предвкушая следующий гол, поскольку хо-
зяева не притормаживали и продолжали 
терзать «Зенит». И он тоже практически со-
зрел, когда без пяти минут чемпион допу-
стил не менее грубый ляп, чем тот, что по-
ставил «Краснодар» в положение проигрыва-
ющего. Дуглас Сантос мягко сбрасывал мяч 
грудью Луневу. Вернее, слишком мягко, так 
как первым к нему успел не партнер, а Берг, 
и это его ноги зацепили перчатки вратаря.

«Краснодар» по игре заслуживал повес-
ти. Но Андрей Лунев не просто взял пеналь-
ти от Вандерсона, а вслед за первым ударом 
с одиннадцатиметровой отметки отбил и вто-
рой — добивание с трех метров. А воодушев-
ленный этим его подвигом «Зенит» побежал 
вперед, и уже он заработал право бить пе-
нальти, когда Артем Дзюба попал мячом в ру-
ку Тонни де Вильене. Только Дзюба, в отли-
чие от Вандерсона, исполнил его идеально.

За сумасшедшим первым таймом после-
довал сумасшедший второй. «Краснодар», 
рванув с колодок, равновесие восстановил 
благодаря феноменальному удару с левой 
Уткина — мяч ввинчивался в угол пушеч-
ным ядром, которое отчего-то захотело по-
лететь не, как ему полагается, по прямой, 
а по крутой дуге. «Зенит» вернул преимуще-
ство в следующей атаке. Подача вышедшего 
на замену Юрия Жиркова, неразбериха воз-
ле вратарской, и Азмун раньше остальных 
находит скачущий по ней шариком от пинг-
понга мяч. Нет, в этом матче могло случить-
ся что угодно.

Случился триумф «Зенита». «Краснодар» 
временами был хорош, временами наводил 
шороху на петербургской половине, но это 
все же было уже не то давление, что в первом 
тайме. «Зенит» справлялся, а сам обнаружил 
шанс нанести укол смертельный. И в этой 
атаке важную — да нет, уже не важную, а ре-
шающую — роль сыграл свежий футболист. 
Алексей Сутормин безупречно в плане тай-
минга выскочил на скидку головой от Дзю-
бы. А два мяча — это был бронебойный за-
дел даже для такой безумной игры, не под-
чиняющейся никаким законам.

Да она постепенно и успокоилась, красно-
дарская игра, добившая главную в чемпио-
нате интригу. Неспокойно в этот вечер было 
в Санкт-Петербурге, разумеется, из-за такой 
ранней для российского футбола ее смерти 
нисколько не огорчившегося.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Тур-поход
«Зенит» стал самым быстрым чемпионом премьер-лиги

Группе The Hatters  впервые 
пришлось выступать 
в  Москве перед зрителями 
и их машинами 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

спорт

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А С А М Ы Е  Р А Н Н И Е  Ч Е М П И О Н С Т В А  В  П Е Р В Е Н С Т В А Х  Р О С С И И

В 1993 году «Спартак» начал  чемпионат (в то вре-
мя отечественные первенства проводились по системе 
«весна-осень») в статусе победителя предыдущего, 
явного фаворита — и с поражения от «Ростова», 
после которого формально занимал предпоследнее, 
15-е  место в таблице. Но уже в четвертом туре он вы-
брался на первое и дальше никому его не отдавал. 
Спартаковское преи мущество над конкурентами в том 
сезоне было подавляющим, серебряный призер «Ро-
тор» отстал от него в итоге на 11 очков. А официально 
золото «Спартак» гарантировал себе за четыре тура 
до финиша.

Спартаковское доминирование продолжилось 
и в 1994 году. Отрыв клуба, которым руководил 

Олег Романцев, от завоевавшего серебро «Динамо» 
был точно таким же, как до этого от «Ротора», а титул 
он обеспечил себе лишь чуть позже — за три тура 
до конца. Правда, после этого выигрывать «Спартаку» 
стало гораздо тяжелее, а очень ранних чемпионств, 
лишающих концовку первенства основной интриги, 
пришлось ждать почти полтора десятилетия.

Спартаковский темп оказался в 2008 году 
по зубам клубу, который за шесть лет до этого еще 
никто не воспринимал как потенциального конкурен-
та элите: «Рубин» выступал во втором по статусу 
дивизионе. Однако после появления в премьер-
лиге казанская команда постепенно набирала 
силу, а к своему 50-летию получила денежные 

вливания, позволившие тренеру Курбану Бердыеву 
 наконец провести селекцию на уровне грандов. Два 
стартовых тура чемпионата лидером побыл «Амкар», 
после чего лидерство захватил «Рубин» и больше 
не упускал, за три тура до финиша забронировав 
за собой золотые медали.

На стыке прошлого и завершающегося десятиле-
тий «Зенит», когда-то державшийся скромно, уже 
представлял собой безусловного гранда, обладающего 
колоссальными по российским меркам возможностям 
и классно использовавшего их в очень особенном 
сезоне. Это был сезон переходный с системы 
«весна-осень» на более распространенную в Европе 
систему «осень-весна», и растянулся он на один год 

и два месяца, стартовав в марте 2011 года и фини-
шировав в мае 2012 года. Схема первенства была 
двухступенчатой, и на первом этапе отрыв «Зенита», 
игравшего под началом итальянского тренера Лучано 
Спаллетти, от ближайшего преследователя — ЦСКА — 
составил всего два очка. Зато на втором, внутри 
восьмерки сильнейших, петербуржцы рванули вперед, 
добыв золото за три тура до конца чемпионата 
и оторвавшись от обошедшего армейцев «Спартака» 
на чертову дюжину баллов.

В 2017 году «Спартак» — тоже с итальянским 
тренером Массимо Каррерой — вернул себе золото 
после 16-летнего перерыва. И вернул его эффектно. 
Лидерство он удерживал с четвертого тура, оторвался 

от принципиальнейшего среди конкурентов ЦСКА 
на семь очков, а формальный повод отмечать триумф 
своим фанатам подарил за три тура до окончания 
первенства.

Предыдущий титул «Зенита» — 2019 года — 
был добыт впечатляющим способом. На верхушке 
таблицы чемпионата петербуржцы, освежившие состав 
и доверившие пост главного тренера молодому специ-
алисту Сергею Семаку, очутились после первого тура 
первенства и ниже уже не опускались. Недосягаемыми 
для оппонентов они стали за три тура до завершения 
турнира, а самого опасного среди этих оппонентов — 
«Локомотив» — от зенитовцев по итогам чемпионата 
отделили десять очков.

26-й тур
«Динамо»—«Арсенал» 0:1
Луценко, 17. Удаление: К. Комбаров («Арсенал»), 35 (2 ж. к.)

«Спартак»—«Тамбов» 2:3
Бакаев, 36 (пен.); Ларссон, 64 — Чуперка, 60; Грицаенко, 73; 
Обухов, 82 (пен.)

«Крылья Советов»—«Ростов» 0:0
Удаления: Полуяхтов, 25 — Ведерников, 55 (пен.)

«Локомотив»—«Сочи» 0:0
Незабитый пенальти: Алексей Миранчук («Локомотив»), 90+8

«Ахмат»—ЦСКА 0:4
Чалов, 61; Влашич, 62; Сигурдссон, 65 (пен.); Семенов, 84 
(автогол)

«Уфа»—«Урал» 1:1
Терентьев, 90+3 — Эль-Кабир, 66. Удаление: Неделчяру 
(«Уфа»), 65 (2 ж. к.)

«Рубин»—«Оренбург» 1:0
Макаров, 67

«Краснодар»—«Зенит» 2:4
Уткин, 29, 50 — Азмун, 5, 52; Дзюба, 45+1 (пен.); Сутормин, 71. 
Незабитый пенальти: Вандерсон («Краснодар»), 41.

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 26 19 5 2 56:14 62

2. «Локомотив» 26 14 7 5 36:26 49

3. «Краснодар» 25 12 9 4 42:27 45

4. «Ростов» 26 12 7 7 43:46 43

5. ЦСКА 26 12 7 7 35:26 43

6. «Уфа» 26 7 12 7 19:21 33

7. «Спартак» 26 9 5 12 29:30 32

8. «Динамо» 25 8 8 9 21:27 32

9. «Урал» 26 8 8 10 33:45 32

10. «Арсенал» 26 9 4 13 30:35 31

11. «Сочи» 26 7 9 10 38:31 30

12. «Рубин» 26 7 9 10 15:25 30

13. «Тамбов» 26 8 4 14 32:35 28

14. «Ахмат» 26 6 9 11 24:37 27

15. «Крылья Советов» 26 6 6 14 26:36 24

16. «Оренбург» 26 6 5 15 26:44 23

«Зенит» стал первым  клубом 
в истории РПЛ,  гарантировавшим 
себе чемпионский титул за четыре 
тура до финиша первенства   
ФОТО АНДРЕЯ ШРАМКО
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